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Dossier / Teuliad :
Tempête Ciaran
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Édito - Pennad-stur
Solange CREIGNOU
Maire - Maerez

Décembre se termine et nous pansons encore les plaies de la tempête 
Ciaran qui a touché notre région la nuit du 1er au 2 novembre dernier. 
La Bretagne et plus particulièrement le Finistère sont habitués aux 
tempêtes d’hiver et la plupart du temps nous sommes armés pour y 
faire face. Mais la force de la tempête Ciaran en ce début novembre 
était sans précédent. Des vents à près de 170 km/h dans les terres 
et plus de 200 km/h sur les côtes ont balayé notre département, 
emportant tout sur leur passage. Des arbres se sont cassés ou ont 
été déracinés, des toitures, des pignons et leurs bardages ont été 
soulevés, les lignes électriques et téléphoniques n’ont pas résisté. 
Sur la côte, les ports et leurs bateaux ont beaucoup souffert et les 
maraîchers payent un lourd tribut avec des serres complètement 
détruites.

À Saint-Thégonnec Loc-Éguiner, nos salles de sport ont subi quelques 
dégâts. À la campagne, des hangars agricoles ainsi qu’une maison 
ont perdu des morceaux de couverture, un peu partout des arbres 
se sont effondrés. Et plus marquant encore pour un grand nombre 
d’habitants, c’est surtout le réseau électrique qui a été touché, 
plus particulièrement à Loc-Éguiner et dans quelques villages de 
Saint-Thégonnec, où il aura fallu près de 10 jours pour retrouver de 
l’électricité. Malgré tout, on peut considérer que notre commune a été 
plutôt épargnée : les dégâts matériels sont circonscrits et il n’y a pas 
eu de victimes.

Dans ces moments de détresse, la commune et ses habitants 
sinistrés ont pu compter sur l’esprit de solidarité. Ainsi, dès le jeudi 
matin, des entreprises, des agriculteurs, des particuliers se sont mis 
spontanément à disposition pour déblayer les routes. Aussi, pour le 
vendredi, tous les villages étaient accessibles.

Nous avons successivement ouvert des salles à Saint-Thégonnec et à 
Loc-Éguiner, pour permettre à toutes et tous de venir chercher un peu 
de lumière et de chaleur, de l’électricité pour recharger les portables, 
un café et un accueil pour un peu de réconfort. Dès la semaine 
suivante, les équipes de Saint-Thégonnec Patrimoine Vivant étaient 
à pied d’œuvre pour rouvrir et sécuriser les chemins de randonnée, 
durement touchés par la tempête. Nous pouvons souligner également 
l’engagement des services de l'État à nos côtés durant ces 10 jours, 
ainsi que les services du département, de Morlaix Communauté et du 
SDIS avec les pompiers. De même, Enedis et ses agents ont travaillé 
sans relâche pour rétablir le courant en payant un lourd tribut avec 
l’accident qui a coûté la vie à un de leurs agents à Pont-Aven. Nous 
avons une pensée émue pour lui et sa famille dans la peine. Enfin, 
je tiens à saluer l’ensemble des services techniques de la commune, 
sur le pont dès le jeudi matin, pour nettoyer, sécuriser et déblayer 
ainsi que les services administratifs qui ont accueilli les sinistrés avec 
beaucoup de patience et d’empathie.

J’y associe les élus de l’équipe municipale qui se sont rendus 
disponibles pour accueillir dans les salles communales ou encore 
pour prévenir les administrés lors du problème d’eau potable sur Loc-
Éguiner, le 8 novembre dernier.

À toutes et tous, je veux dire ma gratitude et un grand merci. C’est 
dans la difficulté que la solidarité se révèle et, à Saint-Thégonnec 
Loc-Éguiner, elle était au rendez-vous. Grâce à vous toutes et tous qui 
avez aidé, accueilli, réconforté, nous avons traversé cette crise plus 
aisément.

En cette fin d’année où les fêtes de Noël et du Nouvel An se profilent, 
je formule le vœu que l’esprit de solidarité qui a prévalu ces dernières 
semaines perdure. Pour que chacune et chacun trouve dans cette 
période de fête, une main tendue, un sourire, une invitation au partage.

Belles fêtes et bonne et heureuse année 2024 à toutes et à tous !

Emañ miz Kerzu oc’h echuiñ hag emaomp c’hoazh o soignañ goulioù 
ar gorventenn Ciaran he deus graet he reuz en hor rannvro e-kerzh 
an nozvezh eus ar 1añ d’an 2 a viz Du. Boas eo Breizh ha Penn-ar-
Bed dreist-holl ouzh ar c’horventennoù goañv ha peurvuiañ e vezomp 
gouest da dalañ outo. Hogen biskoazh ne oa bet gwelet ur barr-amzer 
ken kreñv ha Ciaran e deroù miz Du. Avelioù feulz hag a yae betek 
tost da 170 km/eur war an douaroù hag ouzhpenn 200 km/eur war 
an arvor, o deus c’hwezhet hardizh war hon departamant, o kas pep 
tra ganto. Torret ha diwriziennet ez eus bet gwez, dibradet toennoù, 
pignonoù hag o bardaj da-heul, troc’het al linennoù tredan ha 
pellgomz. War an aod ez eus bet kalz a reuz er porzhioù hag e-touez 
ar bigi  ha skoet bras eo bet al legumajerien a zo bet diskaret o ziez-
gwer penn-da-benn. 

Torret ez eus un toullad traoù ivez e salioù sport Sant-Tegoneg-
Logeginer. War ar maez ez eus karrdioù labour-douar hag un ti hag 
o deus kollet tammoù eus o zoenn, gwez zo bet diskaret un tamm e 
pep lec’h. Splannoc’h c’hoazh evit un toullad mat a dud eo ar rouedad 
tredan a zo bet stoket dreist-holl, e Logeginer dreist-holl hag e-barzh 
un toullad kêriadennoù e Sant-Tegoneg, ma’z eus bet ranket gortoz 
betek kazi 10 devezh a-benn adkavout tredan. Daoust da bep tra e 
c’haller soñjal ez eo tremenet ar gorventenn hebiou d’hor c’humun 
kentoc’h  : n’eus ket bet freuzet re a draoù ha n’eus bet gloaziet den 
ebet.

Er mareoù enkadenn-se o deus gallet ar gumun hag an dud reuziet a 
zo o chom enni kontañ war spered ar genskoazell. Neuze kerkent hag 
ar Yaou vintin e oa deuet embregerezhioù, labourerien douar ha tud 
o-unan da reiñ skoazell raktal evit diatrediñ an hentoù. E-se e c’halle 
an dud mont betek kement kêr a oa adalek ar Gwener. 

Digoret hon eus salioù a-c’houde e Sant-Tegoneg hag e Logeginer, 
d’an holl dud da gavout ur banne gouloù hag un tamm tommder, 
tredan evit kargañ ar pellgomzerioù hezoug, ur banne kafe hag un 
degemer evit tapout nerzh adarre. Ar sizhun goude edo skipailhoù 
Sant Tegoneg Glad Bev war an dachenn evit addigeriñ ha suraat an 
hentoù bale a oa gwallgaset kalz gant ar gorventenn. Degas da soñj 
a c’hallomp ivez eus engouestl ar Stad en hor c’hichen e-pad an 10 
devezh-se, evel servijoù an departamant, Montroulez Kumuniezh hag 
SDTS gant ar bomperien. Ar memes tra evit Enedis hag e implijidi 
o deus labouret dizehan evit adstaliañ an tredan, ha koustet eo ker 
dezho peogwir ez eus marvet unan anezho en ur gwallzarvoud e Pont 
Aven. Soñjal a reomp ennañ hag en e familh glac’haret. Erfin, fellout a 
ra din saludiñ holl servijoù teknikel ar gumun a oa ouzh ar stern adalek 
ar Yaou vintin evit kempenn, suraat ha distrobañ, hag ar servijoù 
melestradurel o deus degemeret ar reuzidi gant kalz a basianted hag 
a empatiezh.

Lavaret a rin ar memes tra diwar-benn ar guzulierien-kêr, a oa aze 
evit degemer an dud e-barzh salioù ar gumun pe c’hoazh evit reiñ da 
c’houzout dezho ne oa ket mat an dour da evañ ken e Logeginer, d’an 
8 a viz Du. 

D’an holl e fell din lavaret va anaoudegezh-vat ha trugarez vras d’an 
holl. Pa vezer en diaesterioù e teu ar genskoazell war wel ha gwir e 
oa e Sant-Tegoneg-Logeginer. A-drugarez deoc’h-holl ho peus roet 
sikour, degemeret, frealzet, hon eus gallet treuziñ kalz gwelloc’h an 
enkadenn-se.

P’emaomp e dibenn ar bloaz gant gouelioù Nedeleg hag ar Bloaz 
Nevez o tostat tamm-ha-tamm, e karfe ma talc’himp gant gant spered 
ar genskoazell a zo bet o ren er sizhunvezhioù diwezhañ. Evit ma 
c’hallfe an holl ac’hanomp kavout un dorn skoazell, ur mousc’hoarzh, 
ur bedadenn da rannañ gant tud all. 

Gouelioù kaer ha bloavezh mat, joa ha levenez deoc’h-holl e 2024 !
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Décisions et informations municipales  
Diferadennoù ha keleier an Ti-kêr

Associations
•  Attribution de subventions exceptionnelles aux associations 

dans le cadre des illuminations du calvaire, afin de remercier 
les bénévoles des associations ayant pris part à l’organisation 
de la manifestation.

Bâtiments publics/patrimoine bâti 
•   Présentation, au Conseil municipal, par le Conseil 

départemental du Finistère de la démarche de classement des 
enclos paroissiaux au patrimoine mondial de l’UNESCO.

•  Convention de mise à disposition d’un local, se trouvant derrière 
France Services, à la Poste afin d’y ranger un vélo électrique 
pour les tournées postales.

•  Attribution des marchés pour les travaux de la médiathèque 
tiers-lieu, pour un montant de 756 864, 38 € HT. L'estimation 
globale des travaux était chiffrée à 790 435 € HT.

Budget
Décision modificative budgétaire n°1 ayant pour but de 
régulariser certains articles comptables, notamment en lien 
avec les subventions obtenues pour le projet de médiathèque 
tiers-lieu et les travaux complémentaires de l’église.

Commerce
•   Renouvellement du bail du commerce « le Ti Wanik » pour une 

durée de de neuf ans. Le montant du loyer couvre l’annuité 
d’emprunt.

•  Fixation d’un loyer de l’ancien local Groupama pour 
l’installation d’une activité de réflexologie.

 Divers
Convention d’assistance juridique avec le cabinet d’avocats LGP 
se trouvant sur Brest et Paris.

Enfance/jeunesse/affaires scolaires
•  Présentation du rapport d’activités 2022 par EPAL pour le 

centre de Ti Glas et par People & Baby pour le multi-accueil de 
Ti ar Bleizig traduisant ainsi l’investissement de la collectivité 
vers la petite enfance, l’enfance et la jeunesse.

•  Engagement de la collectivité dans le dispositif « Territoires 
Numériques Educatifs » pour les trois écoles : école François-
Marie LUZEL, école du Sacré-Coeur et école Sainte-Jeanne 
d’Arc.

•  Prise en charge du coût relatif de l’initiation à la langue bretonne 
à l’école François-Marie LUZEL.

•  Validation d’un avenant relatif à la Délégation de Service 
Public du multi-accueil Ti ar Bleizig en vue de tenir compte 
du versement du bonus territoire par la CAF directement au 
délégataire People & Baby au lieu de la commune dans le 
précédent Contrat Enfance Jeunesse.

•  Restaurant scolaire :
   -  revalorisation des tarifs pour le restaurant scolaire de 3 % 

pour l’année scolaire 2023-2024,
   -  travail en cours pour étudier la mise en place d’une tarification 

au quotient familial.

Environnement
•  Restitution de l’ABC (Atlas de la Biodiversité Communale) et 

engagement sur les quatre axes du plan d’actions en faveur 
de la biodiversité :

    -  connaître et intégrer la biodiversité dans l’aménagement du 
territoire communal,

    -  maintenir et restaurer les espaces naturels et la biodiversité 
locale,

    -  mobiliser les acteurs et concilier biodiversité et activités 
locales,

    -  valorisation des actions engagées.
•  Présentation d’un travail mené par Thomas QUEFFELEC, 

stagiaire, sur la gestion différenciée des espaces verts de la 
commune. Une première étape issue de ce travail est amorcée 
au cimetière où un carré a été traité en couvert végétal, avec un 
gazon à pousse lente. Si cette phase de test donne satisfaction 
à la population, l’intégralité du cimetière pourrait ainsi être 
traité de cette façon.

Motion de soutien
•   Motion de soutien des EHPAD publics et associatifs en 

résistance.
•  Voeu relatif au budget de l’expérimentation Territoires Zéro 

Chômeur pour 2024, où une baisse budgétaire de 20 millions 
d’euros, à l’échelle nationale, a été annoncée.

Travaux/aménagement/urbanisme
•  Vente d’une parcelle au lotissement de « Kélédern ».
•  Régularisations foncières aux lieux-dits « Gwelebara », 

« Kergaradeg Vras », « Kozh Porzh » et « Menharz ».
•  Présentation des rapports d’activités 2022 : SDEF, Morlaix 

Communauté (eau potable, assainissement collectif et non 
collectif).

•  ZAC de Penn ar Park : prolongation de la durée de la concession 
d’aménagement jusqu’au 31 décembre 2026 permettant ainsi 
la commercialisation de l’ensemble des lots des îlots B et C.  
La participation financière de la commune reste identique et 
sera étalée sur les exercices 2024, 2025 et 2026. 

•  Convention avec GRDF  : autorisation de signature d’une 
convention avec GRDF et la commune de Guimiliau afin de 
permettre d’accroitre les capacités d’accueil du réseau de gaz 
et ainsi permettre l’injection du biométhane. Des travaux de 
construction d’ouvrage de renforcement devant être entrepris 
entre les communes desservies en gaz naturel de Saint-
Thégonnec Loc-Éguiner et Lampaul-Guimiliau.

•  Lancement du dossier de consultation des entreprises relatif 
au marché à bons de commande pour les travaux de voirie 
pour l’année 2024, reconductible trois fois.

 Ressources humaines
•  Possibilité aux agents de faire don de jours de repos à d’autres 

agents de la commune, dans des situations bien identifiées : 
maladie grave ou handicap ou accident d’une particulière 
gravité d’un enfant à charge, d’un conjoint, d’un parent...

•  Attribution de chèques cadeaux 100 %  Haut Finistère pour un 
montant de 100 € par agent.
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Béatrice BERTHOU, la Directrice Générale des Services va profiter de sa retraite dès le 
mois de janvier 2024. Voici une présentation de Florence MAGNANON, qui va la remplacer 
et qui est arrivée depuis le 15 décembre.
Diplômée en lettres modernes et sciences politiques (DESS Direction de Projets Culturels 
- Sciences Po Grenoble), elle a exercé pendant 25 ans dans le secteur culturel en tant que 
chargée de mission, cheffe de service et directrice. 
Elle a d’abord travaillé dans un centre culturel d’un quartier prioritaire en Seine-Saint-Denis 
puis en coopération à São Tomé e Principe (dans le Golfe de Guinée). 
Ensuite, elle a travaillé à Quimper Bretagne Occidentale, au Conseil départemental du 
Finistère puis à Culture Lab 29 (l’agence culturelle du département du Finistère).
A l’aube de la cinquantaine, elle a souhaité évoluer vers des missions de service public plus 
transversales, au service d’un territoire de proximité et de la qualité de vie de ses habitants.
Nous lui souhaitons la bienvenue !

Personnel communal  Impijidi ar gumun

Associations Kevredigezhioù
Les sportifs méritants à l’honneur ! 
Une douzaine de sportifs ont été distingués lors du forum des 
associations.
Plusieurs disciplines étaient représentées dont la gym, la 
pétanque, le foot, le judo, les fléchettes et body-building.
Différents critères ont été retenus par les associations pour les 
sportifs méritants notamment leur performance sportive et leur 
forte implication en tant que bénévole pour favoriser et développer 
l’activité de leur association.
Ils ont tous été applaudis par le public venu en nombre se 
renseigner sur les différentes associations de notre commune : 

Octobre rose
Pour la première fois, Octobre Rose était présent sur la commune. 
Le club de Gym adultes s’était mobilisé en soutien à l’association 
« La Vie en Rose », afin de sensibiliser sur le cancer du sein.
Diverses animations ont eu lieu : des séances sportives (Zumba, 
renforcement musculaire), intervention de professionnels de santé 
et des témoignages, ateliers de massage et d’auto-palpation.
Merci à l’association pour cette belle initiative ! 

Body-building : Romane MEVEL, championne de France de 
body-building bikini et qualifiée pour le championnat d’Europe 
2024.
Fléchettes : Laurent LEVILLAIN, Gonzague BESNARD, Anthony 
DELACOURT et Maël LE JEUNE ont été sacrés champions 
de France par équipe en N3 à Vannes et Erwan CORNEC en 
individuel en N4.
Football : Quentin GUYOMARC’H et Dylan GUILLERM sont de 
jeunes bénévoles en animation sportive auprès des équipes de 
jeunes alors que Jacques POULIQUEN est bénévole de longue 
date dont il a été 11 ans à la présidence.
Gymnastique : Faustine TOUTAIN, licenciée au Morlaix Saint-
Pol gymnastique, est championne de Bretagne dans la catégorie 
performance 11 ans et également championne de France par 
équipe dans la catégorie performance nationale 10-13 ans.
Judo : Coraline VAUTRAIN, licenciée au Judo-club de Guipavas, 
a été sur la troisième marche au championnat de France et 
neuvième au grand prix de Paris (tournoi international).
Pétanque : Dylan BIDAN a été finaliste au national jeunes à 
Plomelin, vainqueur en benjamin à Landivisiau et finaliste au 
championnat départemental à Saint-Thégonnec Loc-Éguiner.

Nous les félicitons encore pour leurs performances et leur 
engagement !
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La Saint-Michel départementale célébrée à Saint-Thégonnec Loc-Éguiner !
Dimanche 8 octobre, l’UNP29 (Union Nationale des Parachutistes) a célébré 
la Saint-Michel, son saint patron protecteur. C’était la première fois que cette 
cérémonie annuelle se déroulait sur la commune. À l’issue de l’office religieux qui 
s’est tenu à l’église, les paras ont défilé jusqu’au monument aux morts où avait 
lieu la cérémonie officielle en présence de nombreuses personnalités civiles et 
militaires. Le Conseil local des jeunes était aussi présent.

 Le moment est venu d’honorer les noms des Morts inscrits en nombre sur le 
monument. Une première gerbe est déposée au nom de l’UNP29 et UNC29 
(Union Nationale des Combattants).

Alain LE CLECH,  président départemental de l’UNP et Daniel AUTRET,  président 
de l’UNC locale déposent une gerbe au pied du monument. Ils sont accompagnés 

par la Colonelle Charlotte TOURNANT, commandant le Groupement de 
Gendarmerie du Finistère et le Général  Henri SALAÜN, membre de la section 
UNP29. 

Solange CREIGNOU, Maire,  dépose une 
deuxième gerbe. Elle est accompagnée par  
M. Sylvain LE  BERRE, directeur départemental de 
l’ONaCVG et deux jeunes du Conseil local des jeunes.

L’UNP a ensuite offert à la population un spectacle 
avec des sauts en parachute. C’est sous un ciel bleu 
azur que cinq paras ont sauté d’un avion à 1 500 
m d’altitude et se sont posés sur Park an Illiz sous 
l’ovation d’un public nombreux.

Pr
oj

et
s 

et
 ré

al
is

at
io

ns
 - 

Ra
kt

re
so

ù 
ha

 s
ev

en
ad

en
no

ù

Associations Kevredigezhioù

Commission affaires sociales
Bodad aferioù sokial

Une photo de famille regroupant les paras,  
les porte-drapeaux, et les personnalités à 

l’issue de la cérémonie officielle.

Germaine CORRE, qui a été 
notre doyenne, une femme 
moderne et de conviction. 
Notre doyenne s’est éteinte à l’âge de 
106 ans le 8 octobre dernier. Elle est née 
le 25 janvier 1917 à Pont-Meur. Outre son 
métier de tricoteuse, elle aidait sa mère 
et ses sœurs qui tenaient un débit de 
boisson. Avec son mari, elle a eu cinq 
enfants qui lui ont donné 11 petits-enfants 
et 13 arrière-petits-enfants. Germaine a 
tenu un commerce de sabots au bourg 
de Loc-Éguiner. Elle fut très active au 
sein de l’école mais également de la 
commune devenant première adjointe 
au Maire de 1977 à 1983. Son maintien 
à domicile a été rendu possible grâce à 
l’implication de ses enfants qui se sont 
relayés pour l’accompagner ainsi que le 
personnel de l’ADMR.

Témoignages de la famille : 
Charitable : très respectueuse, ta porte 
était toujours ouverte aux plus démunis :  
sur l’étagère de ton buffet, un petit 
verre à vin était réservé à trois SDF ;  

tu les accueillais régulièrement devant 
le regard inquiet de tes jeunes enfants !  
Plus tard, tu distribuais des boîtes de 
sardines et des vêtements chauds à un 
nécessiteux de la commune ; 

Fin cordon bleu : tu étais une cuisinière 
talentueuse ; on se souvient de tes 
pâtisseries (mokas, pommés, génoises 
décorées de crème chantilly colorée) ; tu 
servais des repas pantagruéliques à tes 
invités sans oublier les dimanches soir 
où tu préparais le dîner à tes enfants et 
petits-enfants qui aimaient se retrouver 
et te rendaient heureuse ; 

En recherche de plus d’indépendance :  
vers 50 ans, tu as décidé de passer ton 
permis de conduire. Dès lors, malgré un 
stress certain au volant, tu n’hésitais pas 
à aller sur Brest chez des amis ou à la 
foire Saint-Michel. D’autre part, lorsque 
tes cinq enfants étaient pensionnaires à 
Morlaix, les samedis soir, au volant de ton 
Ami6, tu galérais dans les embouteillages 
rue de Paris ! 

Tous les 25 janvier et ceci durant 
des années, les membres du CCAS 
se rendaient chez Germaine pour lui 
souhaiter un joyeux anniversaire. Elle 
était ravie et très contente de nous 
recevoir et nous aussi; le plaisir était 
partagé.

Au revoir à notre doyenne 
Germaine qui est partie 
maintenant pour d’autres horizons.
Nous aurons toujours une pensée 
pour elle le 25 janvier. 

Les membres du CCAS
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Commission affaires sociales
Bodad aferioù sokial

Repas des 70 ans et plus
Le dimanche 1 octobre, 120 convives 
se sont rendus le dimanche 1er 
octobre, à la salle des fêtes, au repas 
des 70 ans et plus.

Les doyens de l'assemblé du jour 
étaient Mme Marie HERNÉ et M. Yves 
COMBOT, tous deux âgés de 96 ans.

À cette occasion, Solange CREIGNOU, 
Maire, a évoqué plusieurs sujets 
d’actualité sur la commune.

Ce repas très apprécié par les invités et préparé par Jean-Pierre 
BIANDEAU s’est déroulé dans une superbe ambiance riche en 
chansons et en histoires.

Conférence Vas-Y
L’équipe du CCAS de la commune et le dispositif Vas-Y Fondation 
Ildys ont organisé une conférence sur les questions liées à la 
vision. Cette conférence intitulée «  Quand la vision prend de 
l’âge, de la prévention à la compensation » a été suivie par une 
quarantaine de personnes.

Cet après-midi a été co-animé par Patrick CARADEC, opticien 
à domicile et spécialisé en basse vision, ainsi que par Pauline 
MELONI, ergothérapeute du dispositif Vas-Y.

Avec l’avancée en âge, 
les organes sensitifs 
peuvent être fragilisés 
et cela peut représenter 
un impact majeur dans 
le confort au quotidien.

Les intervenants 
ont présenté le 
fonctionnement de l’œil et ont abordé les différentes 
pathologies (cataracte, glaucome, DMLA…) et leur impact sur 
la vie quotidienne. Ils ont aussi présenté différents supports 
de compensation de la perte de l’acuité visuelle (liseuse, 
loupe…) et ont apporté des conseils à appliquer au quotidien 
(ritualiser le nettoyage de ses lunettes, apporter une attention à 
l’aménagement de son logement, se protéger du soleil…)

Un focus a été fait pour comprendre la réforme de la prise en 
charge par la sécurité sociale des lunettes, la réforme dite « 100 %  
Santé ».

En 2024, un nouveau projet de prévention sera proposé sur le 
thème « Médicament et conduite ».

Les Automnales
Une nouvelle association, regroupant les artistes locaux, a été 
créée en janvier 2023 sous le nom d’ « Art’St-Thé ».

Elle assure désormais l'organisation des «  Automnales  ». La 
présidente Virginie DUVAL, le trésorier Roland PAINCHAUD et 
les 14 membres ont souhaité remettre, comme chaque année 
lors de cette manifestation, un chèque de 600 € au profit du 
CCAS, qui les remercie pour leur don.

Concours de dessin
Le 28 octobre, lors 
du vernissage «  Les 
Automnales  », neuf 
enfants entre 3 et 11 ans 
se sont vus remettre 
un bon cadeau de 30 €  
chez JouéClub suite 
au concours de dessin 
organisé par le CCAS.

Les 60 dessins reçus en 
mairie sur un thème libre 
ont été affichés lors de cette exposition ainsi qu’un magnifique 
tableau « L’Automne en Musique » réalisé par des résidents de 
L’EHPAD Sainte-Bernadette.

Collecte nationale de la Banque Alimentaire
Pour mener à bien cet évènement, le Centre Communal d’Action 
Sociale s’est mobilisé et a pu ainsi collecter 330 kg de nourriture 
et produits de première nécessité, grâce à la générosité de toute 
la population lors du week-end du 24, 25 et 26 novembre.

Toute cette collecte sera redistribuée aux bénéficiaires du CCAS 
de la commune.

Nous remercions également les magasins Utile et Viveco pour 
leur participation.

Goûter de Noël des 65 ans et plus
Le mardi 12 décembre, le CCAS a organisé le goûter de Noël 
des personnes ayant 65 ans et plus. Cette manifestation s’est 
déroulée à la salle du Kenkiz, avec 140 personnes présentes.

Une navette a été mise à disposition pour les personnes habitant 
sur Saint-Thégonnec. 

Les invités ont eu le plaisir de se retrouver à cette occasion et 
ont pu passer un agréable après-midi. 

Remerciements aux bénévoles
L’ensemble du CCAS adresse ses remerciements à toutes les 
personnes qui se sont mobilisées tout au long de l’année durant 
les manifestations, aux associations de la commune pour leurs 
dons, aux agents administratifs et aux services techniques.

Dates à retenir
•  16 avril 2024 à partir de 14h30, conférence avec le dispositif 

Vas-Y : « Conduite et médicaments » à la salle des fêtes.

•  Premier semestre 2024 : Chasse aux friandises.

Factures d’eau ou d’électricité
Si vous avez des difficultés à payer vos factures d’eau ou 
d’électricité, veuillez vous rapprocher du CCAS (Centre 
Communal d’Action Sociale). Tél : 02 98 79 61 06.
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Budget participatif de Saint-Thé Loc. Suite et fin du budget participatif 2023 !

Pour rappel, seul le projet de Bernard GALLOUEDEC qui proposait d’installer des récupérateurs d’eau de pluie avait été retenu. 

La deuxième édition du budget 
participatif arrive en début d’année 
2024 !

Préparez-vous et réfléchissez à vos projets dès 
maintenant. 

Comme en 2023, la commune mettra à 
disposition une enveloppe de 5  000 €  
pour la réalisation d’un ou de plusieurs projets 
proposés par les habitants pour les habitants de 
Saint-Thé Loc.  

Les projets lauréats seront aidés matériellement par 
la commune dans leur réalisation concrète.

Nous avons hâte de découvrir vos nouvelles 
suggestions et serons à votre disposition dès le 22 
janvier 2024 pour vous accueillir en mairie le samedi 
matin de 10h30 à 12h.

En attendant, la commission Vie Citoyenne vous 
souhaite de belles fêtes de fin d’année.

Commission vie citoyenne
Bodad buhez keodedel

Il était prévu d'en installer deux au bourg de Saint-
Thégonnec, un de 3 000 litres et un autre de 1 000 
litres ainsi qu’un de 3 000 litres à Loc-Éguiner.

Toutefois, trouver des récupérateurs d’eau de pluie, 
en début d’été, s’est révélé plus compliqué que prévu 
en raison de la rareté de ce type de produits sur le 
marché local. Il semble bien que tout le monde ait eu 
la même idée au même moment… 

Leur installation a donc été reportée courant 
novembre puisque nous n’avons trouvé le matériel 
que fin octobre. 
Seulement, c’était sans compter la tempête Ciaran… 
qui nous oblige à retarder un peu plus leur mise en 
place ! Toutefois, un récupérateur d'eau a été installé 
derrière la salle du Kenkiz.

Mais promis, ils seront opérationnels avant le 
printemps prochain !!!
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Commission enfance, jeunesse, langue bretonne 
Bodad bugale, yaouankizoù, brezhoneg

Conseil local des jeunes 
Kuzul lec'hel ar re yaouank

Créatifs, engagés, volontaires et dynamiques, c’est quelques 
qualificatifs qu’on pourrait utiliser pour parler de nos adolescents 
membres du Conseil local des jeunes. 

Progressivement, ils prennent de plus en plus confiance en eux 
et multiplient les actions tournées vers l’intérêt des habitants de 
la commune et les personnes fragiles.

Depuis le début du mandat, ils ont participé  activement aux 
cérémonies de citoyenneté, et de commémoration. A ce titre, 
deux d’entre eux sont devenus porte-drapeau aux côtés de 
nos anciens combattants. Ils ont également organisé plusieurs 
manifestations : ramassage de déchets, collecte alimentaire.

Pour les fêtes de fin d’année, les jeunes travaillent depuis 
plusieurs semaines à une collecte de jouets auprès de la 
population. Ces jouets seront remis aux bénéficiaires du CCAS 
et aux associations caritatives du secteur. 

La commission restaurant scolaire
Depuis 2021, tout comme une dizaine de communes de Morlaix 
Communauté, la commune est engagée dans la démarche 
« cantines saines et durables ». 

À ce titre, différentes actions évolutives sont mises en place 
selon plusieurs axes :

• lutte contre le gaspillage,
• relocalisation des fournisseurs (Loi Egalim),
• arrêt d’utilisation des produits d’entretiens corrosifs,
• sensibilisation des enfants.

Avec ses partenaires, Convivio pour le restaurant scolaire, 
et le Ti Wanik pour la commune déléguée de Loc-Éguiner, 
de nombreux changements ont d’ores et déjà  été opérés, 
notamment sur la réduction du gaspillage alimentaire  : mise 
en place du service à table, sensibilisation des enfants au tri, 
mise en place d’un logiciel de réservation. En parallèle, une 
commission restauration scolaire a été créée en 2022, elle est 
co-animée par la conseillère déléguée aux affaires scolaires et 
la responsable du restaurant scolaire. La commission se réunit 
cinq fois par an. Avec la participation systématique de parents 
d’élèves, d’un animateur de Ti Glas, et d'une diététicienne de 
Convivio, elle a pour objectif de donner la parole aux parents, 
d’échanger sur la composition des menus, et le déroulement 
du service. Le mardi 28 novembre dernier, plusieurs parents 
membres ont pris un repas au restaurant scolaire, pour observer 
le déroulement d’un service et nourrir les prochains échanges 
de la commission. N’hésitez pas à vous rapprocher d’eux pour 
faire part de vos questions.  

Cérémonie de citoyenneté
Le 25 novembre dernier, sur invitation de Mme Le Maire, 
une quinzaine de jeunes majeurs sont venus participer à la 
cérémonie de citoyenneté. Ils ont reçu leur carte d’électeur et 
leur livret du citoyen.
L’échéance électorale européenne approchant ( juin 2024),  
le temps d’échange, sous la forme d’un quiz ludique, a été ciblé 
sur le mandat de député européen et les conditions du vote. 
La matinée s’est terminée autour d’un pot de l’amitié et 
d’échanges informels. La commission enfance/jeunesse prévoit 
de réitérer cet évènement à distance des échéances électorales 
conformément à la réglementation.
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Chantier de jeunes volontaires 
Douze volontaires européens d’Études & Chantiers Bretagne - Pays 
de la Loire ont séjourné au bourg de Loc-Éguiner au mois d’août. 
Provenant de sept pays différents, les jeunes volontaires se sont 
attelés pendant trois semaines à poursuivre le travail entamé l’année 
dernière sur le kanndi double de Bodiniri. Ils ont donc œuvré à rénover 
partiellement le pignon restant qui menaçait de tomber et surtout à 
consolider, stabiliser et « glacer » les vestiges de murs. Ces travaux 
permettent d’assurer la préservation de ce témoin de l’industrie du lin 
qui a tant contribué à notre patrimoine. 

Chantier de la médiathèque
Les permis de construire et de démolir étant accordés, 
les travaux de préparation ont pu avancer. Les 
services techniques de la commune ont de nouveau 
prêté main forte pour purger l’intérieur de l’ancienne 
habitation, démonter l’appentis et démolir le garage 
(avec le renfort de Pascal BLAISE) de la maison dite 
« Le Bras ». Ils ont également aménagé une partie 
des préfabriqués afin qu’elle puisse servir de base vie 
du chantier. Par ailleurs, avec le concours du Service 
Eau et Assainissement de Morlaix Communauté 
et l’entreprise SADE, nous avons procédé au 
dévoiement des réseaux d’eaux pluviales et potables 
qui traversaient la parcelle. Cette intervention était 
nécessaire afin d’assurer que ces réseaux soient en 
dehors de l’emprise du future bâtiment… 

Quant aux travaux de rénovation et de construction, 
les marchés des 11 lots ont été attribués lors des 
conseils municipaux du 5 octobre et du 16 novembre 
2023 : le montant total des travaux s’élève à 756 
864,38 € HT.

Le chantier est donc prêt à démarrer : la première 
réunion de lancement a eu lieu le 24 novembre 2023. 
Les travaux devront durer environ 14 mois. A suivre !

Commission bâtiments et patrimoine bâti
Bodad savadurioù ha glad ar savadurioù
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Église Notre-Dame
Depuis le mois d’octobre, la restauration partielle de l’église Notre-Dame 
à Saint-Thégonnec est entrée dans sa phase importante, avec la mise en 
place de l’échafaudage sur le transept sud. Les travaux continuent avec 
le démontage des ardoises et la réparation des diverses pièces de la 
charpente selon l’état sanitaire du bois, avant de retrouver sa couverture 
en ardoises complète pour début 2024. Ensuite, ce sera le tour du transept 
nord de se refaire une beauté…  Pour la réfection du toit des transepts et 
du cœur, le couvreur est toujours à la recherche d’ardoises de montagne. 
Si vous avez une quantité d’ardoises anciennes en bon état que vous 
souhaiteriez céder, n’hésitez pas à contacter la mairie. Nous vous mettrons 
en relation avec le couvreur.

Lot Entreprise Montant HT

Voirie et réseau divers Cosquer-Coquil (Guiclan) 76 355,00 €

Gros œuvre Marc SA (Brest) 120 067,06 €

Traitement parasitaire Santé bois (Gouesnou) 10 224,00 €

Charpente, menuiseries 
extérieures

Breizhwood (Plabennec) 230 476,21 €

Couverture Ménez Couverture (Guiclan) 52 479,59 €

Menuiseries intérieures SMB Agencement (Brest) 25 999,05 €

Cloisons, plafonds L’Her (Gouesnou) 88 574,72 €

Carrelage,  
revêtement sol

Le Teuff Carrelages  
(Le Cloître-Pleyben)

38 342,20 €

Peinture Le Coz Peinture (Morlaix) 20 480,00 €

Chauffage, ventilation, 
plomberie

Kerjean (Bodilis) 26 608,11 €

Electricité, panneaux, 
photovoltaïques

Kerbaul (Saint-Thégonnec Loc-
Éguiner)

67 278,44 €
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Commission travaux, urbanisme,  
aménagement et agriculture  

Bodad labourioù, kêraozañ, terkañ ha labour-douar
La commission poursuit la mise en service de son programme 2023.

Aménagement de la rue Lividic
Le marché de 268 000 € a été attribué à l’entreprise Eurovia. Les travaux ont 
débuté le 11 septembre pour s’achever fin novembre.
Les objectifs poursuivis sont :
• la limitation de la vitesse par le biais du rétrécissement de la chaussée,
• la priorité aux piétons en façade de l’EHPAD Ste Bernadette,
• un cheminement validé PMR (minimum de 1,40 m de largeur),
•  une sécurisation de l’intersection de la rue Lividic avec l’entrée de la ZAC  

de Penn ar Park,
•  une augmentation du nombre de places de stationnement au parking en haut 

de la rue,
•  une prise en compte des impératifs de sécurité de l’EHPAD Ste Bernadette, 

en particulier pour les giratoires et les accès pompiers.

Conscient des gênes liés au chantier pour les riverains, les salariés et les familles des résidents de l’EHPAD, la fin de l’aménagement 
amènera la municipalité à se pencher sur les bas-côtés de la rue de Paris qui ont été très abîmés par le stationnement des voitures.

Installation des panneaux de village
Après l’attribution de numéros à l’ensemble des habitations dans 
l’espace rural, le travail suivant consiste à identifier précisément 
l’ensemble des villages avec une orthographe validée par l’Office 
Public de la Langue Bretonne.
Pour cette fin d’année 2023, les services techniques ont installé 
les panneaux au sud d’une ligne allant du Vallon du Pont à 
Pennanéac’h Kuzh-heol.
La partie nord de la commune sera concernée par cette 
opération en 2024.

ZAC de Penn ar Park
A l’occasion de la présentation du CRAC (Compte Rendu à la 
Collectivité) de la ZAC de Penn ar Park, la commune a entériné 
le prolongement de la concession d’aménagement à Finistère 
Habitat pour deux ans supplémentaires jusqu’au 31 décembre 
2026. Ce rallongement permet de tenir compte du ralentissement 
de la construction (coût du crédit, prix des matériaux) et de 
l’année de parfait achèvement.

Pour jouer son rôle dans l’offre de logements (accès à la propriété ou location), la municipalité va agir sur deux axes : 
•  modifier les règles pour la zone B de la ZAC (située à l’entrée de la ZAC, rue de la Cordelière),
•  lancer les premières études pour l’aménagement de la parcelle "Talabardon" (en entrée de bourg, face à l’aire de covoiturage, dans 

la zone de Mêz Menez).
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Commission culture et communication 
Bodad sevenadur ha kehentiñ

Accueil des nouveaux habitants
Le samedi 30 septembre, les élus ont accueilli 30 nouveaux 
habitants. La commune leur a tout d’abord offert un tote bag 
contenant le livret d’accueil des nouveaux habitants ainsi 
que différents documents de la commune (flyers France 
Services, bibliothèque, Inkanter…) et des bons offerts par les 
commerçants. L’Office de Tourisme avait également préparé 
diverses brochures du territoire. Puis autour d’un petit déjeuner, 
les élus ont expliqué les différentes actions mises en place sur la 
commune et des échanges ont eu lieu. Ce fut une matinée très 
enrichissante pour tout le monde.

Accueil des nouveaux nés
Près de 15 bébés ont reçu un cadeau de bienvenue, un porte 
manteau ou une plaque de porte, réalisé par Droit à l’Emploi. 
Les parents, venus en nombre, ont pu faire connaissance et 
échanger. Ensuite, un pot de l’amitié leur a été offert par les élus.

Morlaix Arts Tour
Slim SAFONT a commencé son œuvre le dimanche 25 juin et l’a achevée le 
vendredi 30 juin.  Il a commencé le graffiti à l'âge de 13 ans, il s'est perfectionné 
en allant à l'université des Beaux-Arts de Barcelone et a beaucoup voyagé. 
Grand fan d'Eminem (chanteur), de la culture hip-hop, il crée ses œuvres 
autour du réalisme social.
Son œuvre représente une amie espagnole qui est photographe et qui aime 
jouer avec la lumière.
Les élèves des écoles et les habitants ont apprécié la disponibilité de l'artiste, 
qui a pris le temps d'échanger avec eux sur son travail et son œuvre.

Pots d'accueil estivaux
Comme chaque année, la municipalité a organisé, avec l’Office 
de Tourisme et les commerçants de Saint-Thégonnec Loc-
Éguiner, deux pots d’accueil pour les touristes et les camping-
caristes. 
Ils se sont déroulés le 11 juillet et le 8 août.
Cette opération vise à mettre en avant les produits locaux, les 
activités proposées ainsi que de présenter le label Village Étape.

Ces deux rendez-vous ont rencontré un succès auprès des 
touristes. Ils ont été agréablement surpris par la qualité et le 
nombre de produits élaborés sur la commune.

Nous tenons à remercier l’ensemble des commerçants qui 
ont participé à ces deux rendez-vous (Chocolaterie Kerven, 
Ti Wanik, Da Gousket, Utile, Boulangeries Canevet et Autret, 
cidrerie Kadou Le Rouzo). 

Commission tourisme, village étape, 
artisanat et commerce 

Bodad touristerezh, kêrig ehan, 
artizanerezh ha kenwerzh

Pr
oj

et
s 

et
 ré

al
is

at
io

ns
 - 

Ra
kt

re
so

ù 
ha

 s
ev

en
ad

en
no

ù



N° 15  - Kerzu 2023 / 13

Vi
lla

ge
s 

Ét
ap

es
 - 

Kê
rio

ùi
go

ù 
eh

an

Villages Étapes  
Kêrioùigoù ehan

La Fédération Française des Villages Étapes (FFVE) a tenu son Assemblée 
Générale 2023 en Nouvelle-Aquitaine, dans la ville de Limoges, berceau 
du label.
Ces rencontres nationales sont l’occasion de faire un point d’étape sur 
les nombreuses actions menées par l’association au cours de l’année, 
mais également sur les objectifs à venir.

Vie du réseau
Quatre nouvelles communes ont fait leur entrée 
dans le réseau en mars 2023, portant ainsi le 
nombre de Villages Étapes à 76 en France. Il s’agit 
de :

• BERGUES – Nord – Les Hauts de France (RN 225),
• ROSTRENEN – Côtes d’Armor – Bretagne (RN 164), 
• SEZANNE – Marne – Grand Est (RN 4),
• VIC FREZENSAC – Gers – Occitanie (RN 124).

La fédération s’était fixée pour objectif d’atteindre 
les 80 Villages Étapes d’ici 2025, ce qui sera très 
probablement le cas.

Les orientations stratégiques pour les mois à venir se répartissent en sept axes :
•  développer le réseau national sur les grands axes routiers, en actant l’ouverture du label au réseau routier départemental et régional,
•  gérer et animer le réseau en accompagnant par exemple les communes dans la gestion du label,
•  observer et analyser par les enquêtes, les retombées du label et comprendre le comportement des visiteurs,

•  structurer une vie associative par l’organisation et le développement de 
l’équipe et ses compétences,

•  promouvoir les Villages Étapes auprès du grand public en accompagnant 
l’automobiliste avant et pendant son voyage,

•  qualifier et développer l’offre des Villages Étapes en développant le 
tourisme affinitaire,

•  faire reconnaitre officiellement les valeurs du label en gagnant en visibilité 
auprès des institutionnels.

Pour 2024, les objectifs  seront  ciblés  sur un développement du réseau qui 
répond aux objectifs de maillage dans les zones blanches. Quatre nouveaux 
départements ciblés, ainsi que cinq nouveaux axes seront concernés par le 
label.

Le réseau village étape en 2023
76 villages étapes
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L’accueil de Saint-Thégonnec enregistre une baisse 
de fréquentation avec 1420 demandes enregistrées 
soit 9 % de demandes en moins par rapport à 2022.

Cette saison marque le retour des voyages 
organisés et des circuits proposés par les tour-
opérateurs étrangers sur la commune (allemands, 
tchèques, italiens, espagnols et belges).

La clientèle française provient des régions 
Bretagne, Ile-de-France, Pays-de-Loire et 
Hauts-de-France. La clientèle étrangère est 
composée d’Espagnols, d’Italiens et d’Allemands 
essentiellement.

Les demandes les plus fréquemment formulées 
sont majoritairement liées à l’enclos paroissial et 
aux circuits des enclos. 

Suivent des demandes relatives aux balades à 
pied dans les Monts d’Arrée et à la découverte 
de Morlaix et sa baie (château du Taureau, île de 
Batz…). Les équipements de loisirs et culturels 
ont eux aussi retenu l’attention des visiteurs comme 
l’Abbaye du Relec ou le CIAP de Guimiliau.

La location de vélo a eu moins de succès que 
l’année dernière (météo peu clémente). Concernant 
la billetterie, il y a eu des demandes régulières des 
familles pour Océanopolis et la Récré des 3 Curés.

Les illuminations du calvaire monumental lors du 
dernier week-end de juillet a connu un fort succès, 
près de 3 000 personnes ont assisté aux différentes 
animations et concerts proposés avant l’illumination 
durant ces trois jours.

Durant l’été, l’Office de Tourisme a pu compter sur 
le renfort saisonnier de Clara LE BRAS, qui par son 
sourire et sa gentillesse, a renseigné et accompagné 
les visiteurs pour la découverte de notre village et 
de notre région.

Salle d’exposition « Kanevedenn »
La diversité des expositions proposées contribue perpétuellement à rendre 
l’accueil de L’Office de Tourisme plus chaleureux et convivial. Les visiteurs 
patientent en découvrant les différentes œuvres exposées et échangent 
avec l’artiste, lorsque celui-ci est présent.

L’Office de Tourisme de Saint-Thégonnec a fermé ses portes pour la saison 
le 3 novembre et les rouvrira pour les vacances de Pâques 2024.

Lors de la saison hivernale (de début novembre à fin mars), votre 
Office de Tourisme reste joignable et à votre écoute, à distance, par 
téléphone au 02 98 62 14 94
ou par e-mail : stthegonnec@tourisme-morlaix.bzh.

Pensez aussi à nous suivre sur les réseaux sociaux pour connaître, toute 
l’année, toute l’actualité de Saint-Thégonnec, des enclos paroissiaux, des 
Monts d’Arrée et de la Baie de Morlaix !

@SaintThegonnecTourisme
@DestinationBaiedeMorlaix
@baiedemorlaixtourisme

Office de Tourisme de Saint-Thégonnec 
Ti an Douristed e Sant-Tegoneg

Fortement plébiscitée dans les intentions de départ par les Français, la Bretagne figurait dans le top 5 des destinations cette 
année. Après un printemps très favorable, l’été s’annonçait exceptionnel en termes de fréquentation. Cependant, la météo 
capricieuse est venue perturber le cœur de saison et n’a pas favorisé les réservations de dernière minute.
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Morlaix Communauté
Montroulez Kumuniezh

Le Service public de l’eau –  An Dour, votre nouvel opérateur pour l’eau au 1er janvier 2024
Pour une gestion globale de notre ressource en eau sur le territoire, de la source à la mer, Morlaix Communauté a fait le choix de la 
création d’une régie publique de l’eau, An Dour, opérationnelle à compter du 1er janvier 2024. 
Cette nouvelle structure aura en charge toutes les actions liées aux petit et grand cycles de l’eau sur les communes de l’agglomération :  
l’eau potable, l’assainissement et les eaux pluviales, mais aussi la prévention des inondations, la préservation des milieux aquatiques 
et de la biodiversité et la lutte contre les pollutions. Les objectifs ? Agir au quotidien sur la qualité et la quantité de la ressource et 
garantir une uniformité de gestion aux habitants de Morlaix Communauté (tarifs, services, interventions, travaux…).

Une nouvelle cafet’ pour les étudiants 
Pour ses 900 étudiants, Morlaix Communauté voit plus grand ! Pour gagner en qualité et 
en quantité devant une demande croissante, la restauration étudiante vient d’être confiée 
au réseau Ostal, gestionnaire de l’auberge de jeunesse de Morlaix. À proximité de l’IUT et 
avec vue sur le port, les étudiants ont désormais accès à une offre plus qualitative, avec des 
plats cuisinés sur place à base de produits locaux et bio pour partie, mais toujours à tarif 
très avantageux. Un déjeuner complet leur revient à 3,30 € ; 1 € seulement pour les étudiants 
boursiers. Ouverte de 9h à 15h, la cafet’ propose également une offre type « snacking », 
avec des formules sandwich / salade ou pause sucrée.

Décembre arrive avec ses soirées festives, ses préparatifs de fêtes et ses… montagnes 
de déchets !
Les fêtes de fin d'année approchent, on prépare les cadeaux, 
on s'apprête à recevoir la famille et les amis. Les déchets sont 
bien loin de nos préoccupations et pourtant c'est à cette période 
que nos poubelles débordent énormément. Chaque année, la 
semaine de Noël, ce ne sont pas moins de 70 tonnes de déchets 
(poubelles noires et jaunes) qui sont collectées par les camions 
de Morlaix Communauté. Cette année, c’est décidé, dites STOP 
en adoptant les bons gestes de consommation durable, de tri 
des déchets et de réemploi et de réutilisation.

Des fêtes presque sans déchets et économiques
Pourquoi ne pas offrir des services (stage, cours particulier, 
expérience…) plutôt que des biens matériels ?
Sinon le troc et les achats d’occasion sont une bonne alternative 
durable et économique. Pour les repas festifs… aux oubliettes la 
vaisselle jetable ! Les bouteilles consignées évitent la corvée du 
passage aux conteneurs. Et pour prolonger le plaisir, cuisinez et 
partagez vos restes.

Tri des déchets
Tous les emballages, qu’ils soient en papier, en plastique, en 
carton, en métal : Hop ! Direction la poubelle jaune ! Mais il est 
indispensable de bien les vider. Pour les plus grands cartons (de 
jouets, d'électroménagers…), ils sont à  déposer en déchèterie 
(ou à mettre en morceaux dans la poubelle jaune). Et pour les 

déchets de préparation de repas et les essuie-tout, direction 
le composteur. Le sapin de Noël, s’il ne peut pas être planté, 
est à déposer en déchèterie où il sera broyé puis composté… 
et aura ainsi une seconde vie ! Mais n’oubliez pas de retirer les 
guirlandes et autres décorations !

Réemploi et réutilisation
Vous avez reçu un matériel informatique, un jouet, un vêtement… ?  
Vous ne voulez plus de l'ancien ? S’il est en bon état, vous 
pouvez lui offrir une deuxième vie en le donnant aux 
partenaires de l’économie sociale et solidaire du territoire de 
Morlaix Communauté (Emmaüs à Morlaix, le Repair à Pleyber-
Christ, les Chiffonniers de la Joie à Morlaix, Terre d’Espoir à 
Morlaix, Nevez Amzer à Saint-Thégonnec Loc-Éguiner).

En résumé, vous devenez consom’acteur ! 
Retrouvez en mairie et sur le site internet de Morlaix Communauté 
le guide de tri en vigueur sur notre territoire. 
Pour les habitants en bacs individuels, le calendrier de collecte 
2024 sera bientôt en ligne.

Le service de gestion des déchets de Morlaix Communauté est 
à votre écoute au numéro vert suivant : 0 800 130 132 et par 
mail : dechets@agglo.morlaix.fr
http://www.morlaix-communaute.bzh/Reduire-trier-les-dechets
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Quelles sont les démarches à faire pour vous usagers ?

Si vous êtes abonné Véolia ou Suez : 
Vous n’avez aucune démarche particulière à 
effectuer. 
Un courrier d’information concernant le 
transfert de votre contrat d’abonnement 
vous parviendra avec la dernière facture de 
votre opérateur actuel. 

Si vous êtes déjà abonné au Service Eau et 
Assainissement de Morlaix Communauté : 
Aucun changement notable pour vous. Vos 
cycles actuels de relève de consommation 
et de facturation gardent les mêmes 
périodicités. Pour nous joindre, nos locaux 
et notre numéro vert restent identiques.

Contact :
Service public de l’eau  
An Dour,  3 rue Yves 
Guyader - 29600 Morlaix 
N° AZUR : 0 806 090 010
www.andour.bzh 

Pour ne rien manquer de l’actualité, abonnez-vous :
       Morlaix Communauté            Morlaix Attractivité           https://www.morlaix-communaute.bzh/www
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Centre Départemental  
d’Action Sociale 

(CDAS)
Mission locale du 
Pays de Morlaix

Droit à l’Emploi
Territoire Zéro Chômeur 

de Longue Durée
Tribunal 

de proximité
Gendarmerie

Nationale
Direction Générale 

des Finances 
Publiques

Accompagnement 
social

Accompagner les 
jeunes de 16 à 25 ans 

dans leur parcours 
d’insertion sociale et 

professionnelle

Lutte contre le 
chômage de longue 

durée
Conciliateur de 

justice
Conseil / orientation 

des particuliers, 
recueil de plaintes

Accueil de proximité  
des agents des 

Impôts
Photos d’identité

1er jeudi de chaque 
mois

 9h-12h
Sur rdv, auprès de la 

mairie : 
02 98 79 61 06

1er et 3e mardis 
de chaque mois 

14h-17h
Sur rdv, auprès 

de la mission locale :
02 98 15 15 50

Chaque mercredi,
de 13h30 à 17h

sans rendez-vous

1er vendredi 
de chaque mois 

9h-12h
Sur rdv, auprès 

de la mairie : 
02 98 79 61 06

1er vendredi 
de chaque mois

9h-12h
sans rendez-vous

2ème et 4ème 
vendredis 

de chaque mois - 
14h-17h

Sur rdv, au 0 809 
401 401,  impots.

gouv.fr, ou auprès de 
la mairie : 

02 98 79 61 06

2ème mercredi 
de chaque mois

Matin Après-midi
Lundi
Mardi 9h-12h30 13h30-17h
Mercredi 13h30-17h
Jeudi 9h-12h30 13h30-17h
Vendredi 9h-12h30
Samedi 9h-12h00

Partenaires nationaux : en complément des services postaux et des opérateurs nationaux partenaires de France Services,  
les nouveaux locaux accueillent également les permanences de partenaires locaux.
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1776
Demandes traitées

124
Personnes accompagnées 

pour une pré-demande de carte 
d’identité ou un passeport

109
Personnes accompagnées 

pour la déclaration de biens 
immobiliers (GMBI)

F R A N C E  S E R V I C E S 
E N  Q U E L Q U E S  C H I F F R E S
(chiffres au 21/11/2023)

Nouvelles permanences :
• La gendarmerie : accueil de proximité. Il est possible de déposer plainte.

•  Photographe Studio Pennec : il est possible de faire ses photos d’identité 
agréées dans les locaux de France Services le 2ème mercredi de chaque mois.

À venir en 2024 :

France Rénov’ viendra compléter le 
bouquet de partenaires de France 
Services : les ménages pourront 
bénéficier d’informations sur la 
rénovation de l’habitat dans les 
France Services et être appuyés 
dans leurs démarches (création de 
compte, demande de subventions, 
etc.), afin d’obtenir les aides à la 
rénovation de leur logement.
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Contact : 02 98 79 69 22 et st-thegonnec-loc-eguiner@france-services.gouv.fr
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L’objectif du projet TZCLD est d’expérimenter le plein emploi à St-Thé Loc 
Pour ce faire trois entités sont en place :

1.  L’association Droit à l’Emploi St-Thé Loc qui détecte et 
accompagne les personnes privées d’emploi en collaboration 
notamment avec les services publics de l’emploi, le CCAS, …

2.  L’Entreprise à But d’Emploi (EBE) Nevez Amzer – Terre 
d’Emplois Solidaires  (sous forme juridique associative) qui 
salarie les habitants éligibles au projet (préparés par Droit à 
l’Emploi), en tant qu’employés polyvalents sur des activités 
répondant à leur savoir-faire et aux besoins du territoire sans 
être concurrentiel.

3.  Le Comité Local pour l‘Emploi (CLE), présidé par Mme 
Le Maire. Ce collectif d’acteurs socio-économiques du 
territoire (élus de la commune, de Morlaix Communauté, du 
Département, de la Région, Pôle Emploi, Cap Emploi, Mission 
Locale, Direction du travail, habitants en soutien, personnes 
privées d’emploi, Centres départemental et communal d’action 
social, entrepreneurs, …), doit se donner tous les moyens 
d’être exhaustif dans la détection et l’accompagnement 
à l’emploi de tous les habitants de St-Thé Loc souhaitant 
travailler. Sa deuxième mission est de proposer et garantir la 
non-concurrence des activités de l’EBE.

Cette année a été ponctuée de différents temps forts :  

•  27 février : l'habilitation du territoire au Conseil d’Administration 
de l’association nationale TZCLD,

•  16 juin : signature des conventions d’habilitation ente le fonds 
d’expérimentation national «  ETZCLD  », la commune, le 
Conseil départemental et l’EBE. Puis signature des premiers 
CDI,

•  19 juin  : ouverture de l’entreprise et démarrage des travaux 
dans les locaux,

•  7 novembre : organisation conjointe de la « Grève du chômage » 
entre les bénévoles de Droit à l’Emploi et les salariés de Nevez 
Amzer. 

             o  Installation de panneaux d’indication des arbres 
plantés par les élèves d’écoles de la commune sur 
le terrain situé derrière la déchèterie. Ces panneaux 
créés par les salariés de Nevez Amzer à l’atelier bois 
indiquent les prénoms des enfants qui les ont plantés 
et la variété de l’arbre.

             o  Déblayage des branches sur les routes de la commune 
à la suite de la tempête Ciaran.

L'année 2023 représente une année charnière pour le projet 
avec une trentaine de personnes accompagnées par Droit à 
l‘Emploi et un passage de 9 à 21 salariés au sein de Nevez Amzer 
dont 18 salariés ex-privés d’emploi de la commune. L’objectif est 
d’atteindre à trois ans une soixantaine de salariés.
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Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée
Tiriad Hep Tud Dilabour e-pad Pell

Jusqu’à présent, l’association Droit à l’Emploi St-Thé Loc, créée en 2019 préparait le projet d’habilitation de 
la commune en tant que Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée (TZCLD). Désormais, après de nombreux 
allers-retours sur le dossier de candidature et le prévisionnel économique et financier avec l’équipe 
d’instruction nationale, c’est chose faite, ce qui induit l’ouverture de l’Entreprise à But d’Emploi « Nevez 
Amzer – Terre d’Emplois Solidaires » pour salarier les habitants privés d’emploi depuis au moins un an.



18 / Décembre 2023 -  N° 15

D
os

si
er

 - 
Te

ul
ia

d

Dossier tempête Ciaran
Tiriad Ciaran

La tempête Ciaran a frappé lourdement le Finistère dans 
la nuit du mercredi 1er au jeudi 2 novembre dernier. Notre 
commune n'a pas été épargnée et beaucoup d'arbres sont 
tombés sur nos routes. Grâce à l’efficacité des services 
techniques, aidés par des entreprises, agriculteurs, 
habitants… les routes ont été rapidement dégagées. 

Nous vous proposons de suivre ci-après l’organisation et les premières actions menées par Solange CREIGNOU, Maire,  
Yvon POULIQUEN premier adjoint et Pedro MARTINEZ responsable des services techniques. Ces propos ont été recueillis quelques 
jours après la tempête.

Comment avez-vous anticipé la tempête ?

Quelles actions avez-vous mises en place dès le jeudi matin ?

SC

YP 

PM 

Le système d’alerte globale, utilisé pour la première fois, et diffusé à 
l’ensemble des communes et des habitants ayant un portable a été un 
facteur important. Grâce à ce message d’alerte rouge, les personnes 
l'ayant reçu ont déjà pu faire le maximum en ramassant chez eux tout 
ce qui pouvait présenter un risque. Cette alerte globale a été une 
bonne chose. On ne peut que saluer cet engagement au service public. 
L’ensemble des services techniques était à pied d’œuvre le jeudi matin. 
Il y a également des entreprises qui ont proposé gratuitement leur aide, 
dès le mercredi pour être sur le terrain le lendemain matin.

Suite aux conditions météorologiques prévues, le mercredi en fin de 
journée, les services techniques ont contrôlé l’ensemble du matériel 
nécessaire suite à la tempête (tronçonneuse), car on se doutait qu’il  
y aurait des dégâts.

J’ai demandé aux agents s’il était possible qu’ils gardent leur téléphone 
près d’eux durant la nuit au cas où. Ils ont tous accepté sans problème. 
N’habitant pas à côté, je suis resté dormir la veille dans le secteur.  
Ceci a permis de gagner du temps tout de suite car nous avons pu partir 
directement le jeudi matin.

SC

Il y a eu deux équipes qui se sont organisées. La première est partie sur les 
routes, pour les dégager et rendre accessible l’ensemble des villages de la 
commune. La seconde équipe a fait le tour des bâtiments pour constater et 
inventorier les dégâts sur les bâtiments publics et les sécuriser. 
Au niveau du déblaiement des routes, des entreprises, des agriculteurs  
et des particuliers se sont mis à disposition spontanément. 

Les bâtiments de la commune ont subi également des dégâts matériels : les deux 
salles de sport, le préau du restaurant scolaire, Ti ar re Yaouank, l'église de Loc-
Éguiner, la chapelle Sainte-Brigitte, le local de la banque alimentaire. Par ailleurs, 
les pannes d’électricité ont été nombreuses et de nombreux habitants en sont 
restés privés plusieurs jours. 
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Comment avez-vous procédé et quels sont les liens avec les autorités ?

YP 

PM 

La préfecture a mis en place une cellule de crise, avec un point tous les soirs à 18h pour tous les maires du Finistère, 
des représentants d’Enedis ainsi que des opérateurs télécoms. Lors de ces réunions, on fait remonter les grosses 
difficultés, et ce qui semble prioritaire, tant au niveau électricité que de l’accessibilité des routes, du relogement 
quand il y en avait à faire, ou encore l’eau et l’assainissement. Dans les ordres de priorités, il y avait naturellement 
les relogements mais il fallait également s'assurer que la rentrée, dans les écoles et les collèges du Finistère, soit 
possible en présentiel, ou en distanciel si nécessaire.
Ces points quotidiens y compris samedis et dimanches sont toujours d’actualité, tant que cela sera nécessaire. La 
première réunion a eu lieu la veille de la tempête. Un numéro de cellule de crise était à disposition pour la mairie, 
ainsi qu’un numéro d’appel dédié aux élus pour Enedis uniquement.

Tous les soirs, une cellule de crise 
départementale a eu lieu avec la 
préfecture, en visio ou en audio. 
Au vu de l’ampleur des dégâts, la 
communication et les priorisations 
des chantiers ont été très 
compliquées avec Enedis, malgré 
l’efficacité, la volonté et le travail des 
agents sur le terrain, qui étaient en 
train de réparer les infrastructures. 
Enedis n’était pas joignable du fait 
d’un nombre important de coups de 
téléphone.

Tout d’abord, nous avons déblayé le bas de l’avenue de Bel Air et entre la zone de Mêz Menez et Park an Iliz car 
beaucoup d’arbres étaient tombés. Ensuite, nous avons fait le tour du bourg pour recenser et intervenir sur les dégâts. 
De nombreux capots de luminaires pendaient. Puis, nous sommes allés faire une reconnaissance en campagne. 
Yvon POULIQUEN, premier adjoint, a également aidé les services techniques pour la reconnaissance. N’ayant pas de 
réseau, des points étaient faits régulièrement en mairie. Les routes ont été dégagées rapidement grâce notamment à 
l’aide des agriculteurs et des entreprises locales. Nous avons ensuite fait le tour des bâtiments communaux et nous 
avons fait une liste de tous les dégâts. Nous sommes allés voir dans les écoles s’il y avait bien  
de l’électricité et du chauffage.

Avec la Directrice Générale des Srrvices, nous avons fait la 
déclaration aux assurances. Les liens avec les autorités ont été 
compliqués au départ car, il n’y avait pas de réseau mobile alors que 
normalement nous avons un numéro direct entre les partenaires 
et les communes. Très vite, nous avons été en lien avec le SDEF 
(Syndicat Départemental d’Énergie et d’Équipement du Finistère) 
et nous avons pu recenser les candélabres (points lumineux) 
qui devaient être mis en sécurité car de nombreux capots ont 
été endommagés. Le contact avec Enedis n’a pu se faire que le 
vendredi matin. Enedis a un poste de commandement qui permet 
de visualiser tous les secteurs en haute et basse tension. Souvent, 
le directeur des services techniques est le référent électricité avec 
eux. On a reçu le 7 novembre deux groupes électrogènes qui ont été 
installés à Loc-Éguiner au niveau de la salle du Kenkiz et de l’école.

Dans un premier temps, le dégagement du bourg a été assuré par les 
services techniques à Park an Iliz. On a reçu des appels d’entrepreneurs 
et d’agriculteurs de la commune qui souhaitaient savoir où ils pouvaient 
donner un coup de main. Une des priorités a été l’accès à la station de 
production d’eau et à la station d’épuration car sans électricité, il n'y a 
pas de traitement des eaux usées et elles seraient rejetées directement 
dans la Penzé. Dès le vendredi, un groupe électrogène a été mis en place 
pour la station d’épuration. Les salles de sport ont été mises en sécurité 
car beaucoup de débris jonchaient le sol. Dans un second temps, tous 
les villages ont été rendus accessibles pour vendredi midi afin de faciliter 
l’accès au personnel paramédical, aux agriculteurs et fournisseurs pour 
les exploitations agricoles… Les services techniques et les bénévoles 
(agriculteurs, entrepreneurs, habitants…) ont aidé à dégager les routes 
communales et départementales.

YP

SC

PM 
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Quelles vont être les conséquences 
à court et moyen terme ?

Quelles améliorations peut-on envisager ?

PM 

A ce jour, les deux salles de sport ont subi 
beaucoup de dégâts. Avec l’accord de 
l’assurance, les services techniques se sont 
occupés de les protéger par l’installation de 
bardage en bois. La salle la plus récente a 
subi moins de dégâts que la plus ancienne, 
qui a nécessité d'importantes protections 
provisoires. Puis, des demandes sont arrivées 
tous les jours au sujet de branches accrochées 
qui menaçaient de tomber. 

A moyen terme, les travaux programmés 
vont être décalés comme les panneaux de 
signalisation et les décorations de Noël. Le 
diagnostic sur les gros dégâts a bien avancé, 
mais ça va prendre du temps. Les entreprises 
ont déjà été contactées pour les devis. Ces 
derniers sont en attente car les entreprises 
sont très sollicitées. On peut dire aussi la 
bonne coordination entre les agents et les élus. 
Il faut savoir que ça va prendre du temps, le 
courant n’a pas été remis partout. Je remercie 
les agents car plusieurs d’entre eux étaient 
en congés et sont revenus sur leurs congés, 
les agents ne comptent pas leurs heures. 
Je remercie aussi l’association Tildé qui est 
venu nettoyer la commune et Droit à l’Emploi 
car pour la grève du chômage, les membres 
sont venus donner un coup de main pour 
débarrasser les branches sur Park an Iliz. 

SC
A court et moyen terme, c’est la disponibilité des 
équipements sportifs et leur remise en état. Il y aura 
sans doute un coût pour la collectivité, même si 
une grande partie est couverte par les assurances. 
Nous insistons auprès de l’État pour qu’il y ait 
reconnaissance de catastrophe naturelle, ce qui 
serait facilitateur pour les administrés pour leurs 
déclarations d’assurance. La charge de travail pour 
les services techniques va être importante dans les 
mois à venir.

YP 

Il faudra envisager des liaisons plus efficaces entre les services 
locaux (élus, agents…) et Enedis. Les contacts avec les 
prestataires de production et de distribution de l’eau ont été 
difficiles. Bodiniri ne produisait que sur captage et ne produisait 
pas assez. Une connexion du réseau d'eau a donc été établie 
avec Landivisiau. 
Or, jeudi matin, une panne à Landivisiau est intervenue, on a failli 
manquer d’eau ! Il aura fallu attendre le dimanche en début de 
soirée pour que l’interconnexion redémarre.
Par ailleurs, trois questions seront à étudier ultérieurement : 
-  Comment communiquer avec la population quand l’essentiel 

des réseaux sociaux, mobiles… sont inutilisables ?  
Des réflexions sont à mener pour communiquer plus facilement 
avec la population. Cette tempête soulève des inquiétudes 
quant à l’ajout de la téléphonie en haut des poteaux électriques 
et l’installation de la fibre aérienne en campagne. 

-  Comment favoriser les interactions beaucoup plus proches 
entre Enedis et les services locaux (élus / agents) ?

Comment prioriser les interventions sur le terrain, comme 
par exemple : les usines de production d’eau, une station 
d’épuration…, surtout que ce sont des équipes de toute la France 
qui interviennent.
De plus, comme pour les particuliers, il faudra se questionner sur 
les assurances à savoir comment cela va fonctionner ?  
Quelle sera la meilleure formule ?

TZCLD aidant les services techniques à débarrasser les branches sur Park an Iliz
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Quelles vont être les conséquences 
à court et moyen terme ?

Agents d’accueil
Nos agents d’accueils ont été très 
sollicités par nos concitoyens 
pendant cette période complexe, 
et plus particulièrement à 
Loc-Éguiner qui a été privée 
d'électricité sur une longue 
période. Nous vous proposons 
ci-dessous, l’expérience des 
équipes administratives, en 
particulier des personnes qui ont 
assuré l’accueil avant et depuis 
la tempête Ciaran.

Interview de B. TREICHEL,  
chef du centre d’incendie et de secours  
de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner
Comment avez-vous anticipé la tempête ?
Nous avons contrôlé le matériel, révisé les 
tronçonneuses, fait le plein de carburant 
des véhicules, mais aussi des groupes 
électrogènes de secours ainsi que des 
pompes vide-caves. Dans la nuit de 
mercredi à jeudi, toute l’équipe de garde 
était postée à la caserne. C’était le cas 
pour chaque caserne du département.

Quelles sont les premières 
interventions que vous avez eues avec 
la tempête ? Combien de sorties et 
quels secteurs ont été le plus touchés ?

Vers 21h19, les premières interventions 
ont commencé par des chutes d’arbres 
et de fils électriques sur la commune. 
Dès 00h30, il n’y avait plus de courant 
au centre de secours ni de réseaux 
téléphoniques. Heureusement que 
les «  bips  » fonctionnaient. Il a fallu se 
débrouiller un peu tout seuls. Il y a eu 
une bonne disponibilité des pompiers, 
même ceux qui n’étaient pas de garde 
se sont proposés. Dans la nuit du 1er 
au 2 novembre, nous avons effectué 
12 interventions. Les interventions 
concernant la tempête ont duré plusieurs 
jours (tronçonnage, bâchage…). Les 
endroits les plus touchés étaient entre 
Saint-Thégonnec et Loc-Éguiner, au 
niveau du Vallon du Pont et entre 
Pleyber-Christ et Plounéour-Ménez. 

Une première ronde a 
été effectuée le jeudi 
matin de bonne heure 
afin de vérifier les 
accès pour les secours. 
Beaucoup de routes 
étaient bloquées. J’ai dû 
emprunter différentes 
routes pour pouvoir aller 
jusqu’à Loc-Éguiner, mais 
ça a été très compliqué :  
des arbres bloquaient 
les routes ainsi qu’un 
éboulement sur le bas-côté. Des 
entreprises agricoles locales ont 
spontanément déblayé la route. 
Heureusement que la solidarité était là !  
Effectivement, des entreprises, des 
agriculteurs et des habitants ont 
naturellement aidé à déblayer les routes 
et les quartiers. L’entraide était bien 
présente. Nos missions principales sont 
d’ouvrir les axes pour le passage des 
secours, mais pas de tout déblayer ; nous 
restons dans des missions d’urgence.
A noter qu’au pic de la tempête, nous ne 
pouvions pas intervenir car nos équipes 
auraient été également en danger.

Avez-vous rencontré des difficultés ?

La communication a été difficile car il 
n’y avait plus de réseaux. Du coup, nous 
n’avions que peu de contact avec le CTA 

(Centre de Traitement des Appels), basé à 
Quimper ou même avec les élus locaux… 
On a tout de même réussi à rapidement 
entrer en contact avec les élus de Saint-
Thégonnec Loc-Éguiner, mais pas avec les 
autres élus du secteur. Bizarrement, il y a eu 
peu de départs d’ambulance, sans doute 
que le SAMU a privilégié les ambulances 
privées afin de laisser les pompiers 
disponibles pour les autres urgences.

Quelles sont les conséquences à court 
et moyen terme ?

Il faudrait améliorer ou trouver un 
système afin que les infrastructures 
(SDIS, commune, Enedis…) puissent 
communiquer lorsque les réseaux sont 
hors d’usage. Depuis que je suis pompier, 
je n’ai jamais connu une tempête aussi 
importante avec autant de dégâts.

La tempête vue par les services de la commune
Avant la tempête, nous n’avons pas eu de demandes de la part des habitants, il est vrai 
que nous ne nous attendions pas à de tels dégâts.
Le lendemain, en raison de l’arrêté préfectoral d’interdiction et des conditions de 
circulation, l’équipe n’était pas au complet, une permanence téléphonique a été assurée 
l'après-midi. Dans les jours qui ont suivi, les horaires d’ouverture des deux mairies ont 
été élargis, nous avons mis en place des communications par affiches et réseaux. Nous 
avons eu de très nombreux appels et nous avons fait remonter les signalements des 
habitants privés d'électricité à la cellule de crise mise en place par Enedis. Parfois, ils 
étaient si nombreux que nous avions à peine le temps de les faire remonter. Aussi, il a 
fallu reporter une partie du travail habituel ! La principale attente des gens était d’avoir 
des informations sur les délais de rétablissement du courant. Plus le temps passait sans 
que le courant soit rétabli, plus la détresse et la colère des gens étaient perceptibles.
Toutefois, la plupart a été d’une grande patience face à cette situation inhabituellement 
longue. Des habitants ont proposé douche, chauffage, dégagement des arbres. Les 
signalements de personnes âgées isolées ont été transmises au CCAS. 
Depuis le retour à la normale, le nombre d’appels téléphoniques a considérablement 
diminué. Le travail quotidien a repris un rythme normal. De manière générale, le réseau 
électrique breton connaît moins de problèmes que par le passé, grâce notamment au 
travail d'élagage préventif d’Enedis. Il reste malgré tout sans doute beaucoup à faire 
pour sécuriser l’alimentation électrique dont nous sommes tous très dépendants. 

L'équipe de garde lors de la tempête
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Mise à disposition de salles
Ne voyant pas l’électricité revenir pour un bon nombre d’habitants, 
la salle des associations a été ouverte dès le samedi 4 novembre afin 
que les habitants puissent recharger leurs téléphones portables, de 
se réchauffer, de boire un café… Cette action a été menée jusqu’au 
vendredi 10 novembre. Elle s’est délocalisée le mardi 7 novembre 
à la salle Kanevedenn puis à la salle du Kenkiz dès le mercredi  
8 novembre, une fois que le groupe électrogène a été mis en place. 
À cette occasion, on remercie les habitants qui ont fait preuve de 
solidarité en mettant à disposition des douches, des chambres, des 
machines à laver ou en apportant des gâteaux et des denrées dans 
les salles de permanence.

Interview d’une habitante de Saint-Thégonnec
Au lendemain de la tempête Ciaran, bon nombre d’habitants ont fait preuve de solidarité. 
Nous avons choisi d’interviewer une habitante de Saint-Thégonnec qui a répondu à notre 
appel sur les réseaux sociaux. 

Comment avez-vous vécu la tempête ?
Quelques jours avant la tempête, nous avons reçu des alertes sms de notre opérateur 
téléphonique nous conseillant de ne pas sortir et de rester à la maison, ainsi que celles 
relayées dans les médias, cela nous a forcément inquiétés. Nous avons donc préparé nos 
enfants en les avertissant que cette nuit-là le vent allait souffler plus fort que d’habitude. 
Mon mari s’est occupé de bien recharger les torches, les lampes frontales, fixer et ranger le 
mobilier extérieur qui pouvait présenter un potentiel danger… et moi j’ai anticipé au niveau 
des repas, que ce soit des plats chauds ou froids, pour les jours à venir. Ce soir-là, nous 
n’avons pas beaucoup dormi et pour rassurer les enfants, nous avons tous dormi dans le salon 
façon camping.
Le lendemain matin au lever du jour, nous avons fait le tour de notre maison pour voir s’il 
y avait des dégâts, puis nous avons fait le tour du quartier. Le quartier a été globalement 
épargné. Il n’y a pas eu de gros dégâts ni de toits arrachés. 

Avez-vous senti de la solidarité ?
Avant la tempête, nous avions remarqué que l’ambiance du quartier était déjà bienveillante. 
Nous avons vécu en région parisienne pendant quelques années. Le jeudi matin, tous les 
habitants du quartier sont sortis pour prendre des nouvelles du voisinage et notamment les 
personnes les plus âgées. Les habitants ont ramassé les objets et les déchets spontanément 
dans la rue. L’arbre d’un de nos voisins est tombé entre la maison et sa voiture. Nous nous 
sommes organisés pour tronçonner et ramasser le bois dans la journée. 
Après la tempête, il y a eu un soulagement général, il fallait attendre que l’électricité revienne. 
Certains voisins se sont échangés leur numéro de téléphone en cas de besoin.

Quelles actions avez-vous mises en place pour aider les autres habitants ?
Dans un premier temps, j’ai répondu au post Facebook de la commune, qui demandait aux 
habitants volontaires d’apporter des gâteaux à la salle des associations pour les personnes 
privées d’eau et d’électricité. J’ai pris l’initiative de laisser mon numéro de téléphone à la salle 
et aussi par le biais des réseaux sociaux pour proposer aux personnes qui en avaient besoin, 
de prendre une douche ou laver du linge. 
J’ai reçu beaucoup de monde, de Loc-Éguiner mais également de Plougonven, Landivisiau 
et même une dame de Landerneau. Certaines de ces personnes avaient évidemment besoin 
d’une douche ou de laver leur linge, mais je crois que certaines d'entre elles avaient surtout 
besoin d’un contact humain.
J’ai eu le témoignage de personnes vivant seules et qui ont vécu difficilement la situation, car 
sans électricité, sans eau et sans téléphone, elles se sentaient vraiment coupées du monde. 
Comme tout le monde, nous avons eu peur de cette tempête et déplorons les dégâts, mais 
cette situation et l’élan de solidarité à notre niveau et dans notre quartier, nous a permis 
de rencontrer de belles personnes. Nous avons échangé nos coordonnées pour garder le 
contact avec elles.
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Eau impropre à la consommation
Le mercredi 8 novembre au soir, le syndicat des eaux du Ponant, 
gérant de la station des eaux de Commana, a informé Morlaix 
Communauté que l’eau n’était plus potable sur la partie de Loc-
Éguiner, suite à un défaut de traitement de l’eau. Des packs 
d’eau ont été acheminés par Morlaix Communauté. 
Les élus de la commune ont assuré, dans la foulée, la distribution 
des packs d’eau et ont prévenu les habitants en allant faire du 
porte à porte, en publiant une annonce sur les réseaux sociaux, 
en distribuant des courriers dans les boîtes aux lettres ainsi 
qu'en diffusant l'information à la radio.
Par chance, l’eau est devenue à nouveau potable le vendredi 10 
novembre au matin.

Interview de Françoise RAOULT (maire déléguée de Loc-Éguiner)

Comment avez-vous vécu la tempête ?
Jeudi matin, le terme à employer 
est la sidération. Se déplacer sur la 
commune était quasi impossible, 
surtout dans la campagne de Loc-
Éguiner. Des agriculteurs m’ont contacté 
spontanément pour demander où ils 
pouvaient donner un coup de main. Je 
leur ai dit de faire dans leur secteur s’ils 
le pouvaient. Plus la journée se passait 
et plus j’ai pris conscience de l’ampleur 
des dégâts. 
Nous n’avions pas d’électricité, le réseau 
mobile fonctionnait peu, mais il y avait 
encore de l'eau potable à ce moment-là. 
Au fil des jours, j’ai pris conscience que ça 
allait être long de récupérer l’électricité 
au regard de ce que j’ai pu voir. Les 
quatre premiers jours, on espérait voir le 
retour de l’électricité. Le troisième jour, 
il a été décidé de mettre en place des 
permanences pour être au chaud. 
Des Éguinériens sont venus à Saint-
Thégonnec.
Pour les personnes qui ne pouvaient pas 
se déplacer, on a vu avec le CCAS pour 
joindre les personnes isolées, âgées. Les 
membres du CCAS passaient les voir ou 
les appelaient. Elles étaient contentes 
qu’on ait pris de leurs nouvelles et les 
voisins ont proposé également leur aide.
Plusieurs d’entre elles ne voulaient 
pas partir de chez elles et plusieurs 
personnes âgées sont venues également 
lors des permanences.
J’ai pu constater beaucoup de résilience 
chez les jeunes familles, les enfants et 
les personnes âgées.
La réactivité a été importante avec les 
agriculteurs, les services techniques et 
la direction départementale pour élaguer 
les arbres, dégager les routes.

Pouvez-vous nous raconter comment 
ça s’est passé dès l’arrivée des groupes 
électrogènes sur Loc-Éguiner ?
Mardi soir, deux groupes électrogènes 
sont arrivés afin d’alimenter l’école car 
les élèves allaient depuis deux jours à 
Saint-Thé et la salle du Kenkiz afin de 
prévoir un lieu d’accueil. Dès le mercredi, 
la salle du Kenkiz est passée en lieu 
d’accueil pour recharger les téléphones, 
se réchauffer, boire un café… Le mercredi 
soir, l’ARS s’est opposée à ce que les 
personnes boivent l’eau du robinet, car 
suite à un défaut de traitement de l’eau, 
celle-ci n’était plus potable. La chaine de 
solidarité technique s’est mise en place :  
Morlaix Communauté avec le service 
Eau et Assainissement a apporté des 
bouteilles d’eau à la salle du Kenkiz tout 
de suite. Une distribution des bouteilles 
d’eau a démarré dès 20h et a continué 
le lendemain dès 9h. Il y a eu aussi 
une nouvelle mobilisation des élus qui 
rapidement ont fait du porte à porte dans 
le bourg, appelé les personnes, diffusé les 
informations sur les réseaux sociaux… 
dès 20h, ils ont continué à faire du porte 
à porte en campagne et ils ont mis un 
courrier dans les boites aux lettres. Nous 
espérons que la plupart des personnes 
ont été informées. Les permanences 
ont continué pour le lieu d’accueil et la 
distribution de l’eau jusqu’au vendredi 
soir. Puis, vendredi matin, l’eau a été 
rendue à nouveau potable mais de 
nombreux villages restaient toujours 
sans électricité. Le dernier village a été 
raccordé le samedi 11 novembre.

Qu’avez-vous pu constater sur les 
conséquences de cette tempête ?
Plusieurs personnes nous ont remercié 
d’avoir pris des nouvelles ou d’être passé. 
J’étais joignable et j’ai eu beaucoup 
d’appels.

Une question se pose : comment on 
aurait pu faire s’il n’y avait pas eu cette 
fusion de communes ? Tout ce qui est 
ravitaillement des salles, distribution 
de l’eau, faire des flyers, courriers, 
communiquer… aurait été compliqué 
à bien mener. La réactivité pour l’eau 
aurait aussi été difficile. Ça a été une 
vraie force de frappe. Il y a eu une 
vraie solidarité dans les villages, entre 
voisins… les générations confondues se 
sont retrouvées et des connaissances se 
sont faites. Des personnes sont allées 
vers d’autres personnes alors qu’elles ne 
l’auraient pas forcément fait.

Est-ce que vous souhaitez aborder 
d’autres points ?
•  Je suis élue depuis 34 ans, je n’ai jamais 

vu ça, pourtant j’ai connu en tant que 
responsable 1999, 2010 et 2013. En 2013, 
j'ai vécu une situation tout à fait atypique, 
lors du réveillon de Noël, le courant 
s’est coupé et ceci durant quatre jours.  
La messe s’est même déroulée à la 
bougie. Je ne me souviens pas d’avoir 
connu autant d’intensité.

•  Le plus difficile a été d’aider les gens 
toute la journée et de rentrer seule le 
soir dans la nuit et dans le froid.

•  Si je cherche du positif dans cet 
événement, je peux citer pêle-mêle :  
« Cet arbre-là était chez moi, je voulais 
le couper depuis un moment et je 
m’étais décidé à le faire… maintenant 
c’est fait… » ; « Mes chiens étaient ravis 
car j’ai dû vider le congélateur, c’est 
Noël avant l’heure… »

•  Les gens ont apprécié se rencontrer, se 
retrouver, discuter ensemble. Les enfants 
étaient ravis de manger à la bougie le soir.

•  Malgré tout, au vu de l’ampleur de la 
tempête, il y a eu peu de dégâts. Quand 
on voit ce qui est arrivé ailleurs, on a 
tout de même de la chance.
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Interview d’une habitante de Loc-Éguiner
Comment avez-vous vécu la tempête ?
Dès le mercredi soir vers 22h45, on 
n’avait plus de courant et cela a duré 
jusqu’au jeudi 9 novembre. Nous n’avions 
pas de réseau téléphonique non plus. 
Le vendredi matin, c’était la galère pour 
circuler et notamment pour aller au 
travail sur Morlaix. Il a fallu aussi gérer 
les dégâts au travail.

J’étais en contact permanent avec 
Françoise, maire déléguée. J’ai su 
par Facebook et par Françoise qu’il y 
avait une permanence à la salle des 
associations dès le samedi 4 novembre. 
J’y suis allée dimanche afin de pouvoir 
recharger mon portable. Mme Le Maire, 
Solange CREIGNOU, m'a proposé d’aller 
me doucher chez elle si je le souhaitais. 
Des personnes avaient également laissé 
leurs coordonnées. J’ai pris contact avec 
une habitante de Saint-Thégonnec chez 
qui je suis allée me doucher et discuter. 
J’ai eu un super accueil. Je suis retournée 
une seconde fois.

Travaillant dans le commerce, l’appa-
rence est importante.

Le mercredi soir, j’ai reçu un sms de 
Françoise pour m’informer que l’eau 
n’était plus potable. Je suis passée jeudi 
récupérer de l’eau et boire un café à la 
salle du Kenkiz. Je me suis fait plaisir 
aussi, je suis allée chez la coiffeuse 
faire un bon shampoing. Ensuite, je 
suis retournée à la salle et en rentrant 
chez moi, j’avais de l’électricité. J’étais 
soulagée. On peut tenir 2-3 jours sans 
électricité mais au-delà, ça devient 
compliqué même si je suis habituée aux 
coupures d’électricité, étant en fin de 
réseau pour l’eau et le courant. 

Le plus difficile a été de ne pas avoir de 
nouvelles de ma famille.

Souhaitez-vous aborder des sujets ?
Je remercie Françoise RAOULT, maire 
déléguée, pour tout ce qu’elle a fait 
sur Loc-Éguiner et de m’avoir tenue au 
courant régulièrement. Je remercie aussi 
les agents d’accueil de la mairie.

Les lignes électriques sont déplorables 
vers chez moi et il faudrait faire le 
nécessaire pour avoir des lignes 
correctes. De plus, il serait bien que des 
habitants élaguent chez eux car avec 
la tempête, ça aurait pu aider à éviter 
certaines coupures... (il y a eu des gros 
impacts, cela aurait pu être évité en 
partie...).

J’ai apprécié de rencontrer plein de 
monde, de pouvoir échanger avec les 
autres personnes, c’était très convivial. 
Ça m’a donné du baume au cœur. J’ai été 
très touchée par les personnes solidaires 
qui ont ouvert leur porte à ceux qui 
n’avaient pas d’électricité, il y a eu une 
belle solidarité et une bonne écoute.

École Ste-Jeanne d'Arc
Suite à la tempête Ciaran, l'école Sainte-Jeanne d'Arc n'a pas pu réouvrir sur le 
bourg de Loc-Éguiner lundi 6 novembre comme cela aurait dû être le cas. 

En effet, voyant que l'électricité n'était pas rétablie, dès le samedi, l'organisation 
de la rentrée des enfants éguinériens sur l'école du Sacré-Cœur (au bourg de 
Saint-Thégonnec) a été préparée. Chacun s'est mobilisé pour que cela puisse 
être rendu possible rapidement. M. BATTAGLIO a proposé le rapatriement à 
l’école du Sacré-Cœur et s'est déplacé dans les locaux de Ste-Jeanne d'Arc 
pour placarder une affiche sur le portail de l'école. Il a relayé l'information 
sur les réseaux internes pour tenter de diffuser au maximum aux familles les 
adaptations proposées, ce qui n'était pas évident compte tenu des conditions 
d'accès aux réseaux internet et mobile. 

Dans la foulée, le relais a été pris pour faciliter la venue des écoliers éguinériens :  
les services périscolaires ont été prévenus et se sont adaptés pour recevoir 
la totalité des enfants qui en avaient besoin sur Ti Glas. Pour le déjeuner, le 
restaurant scolaire a accueilli les enfants demi-pensionnaires au deuxième 
service, le Ti Wanik n'ayant pas non plus d'électricité. Enfin, des élus et 
habitants se sont mobilisés afin de conduire le mini-bus de la commune pour 
acheminer les enfants d'un bourg à l'autre pendant deux jours. Voyant que 
l'électricité ne revenait toujours pas dans les foyers éguinériens, deux groupes 
électrogènes ont été mis à disposition par Enedis pour faire fonctionner l'école 
Saint-Jeanne d'Arc dès le jeudi. Les enfants ont ainsi pu retrouver leur salle de 
classe habituelle dès le jeudi. Mais ils ont déjeuné dans la salle du Kenkiz et ont 
dû prendre des repas commandés au restaurant scolaire et non au Ti Wanik, 
lui aussi sans courant. 

Tout est enfin rentré dans l'ordre pour les écoliers dès le lundi 13 novembre. 
Après toutes ces perturbations, nul doute que le soulagement a été grand pour 
beaucoup !
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Dans l’élan de solidarité générale, nous associons également Enedis, qui a renforcé ses équipes avec des agents venus de 
différentes régions et qui se sont relayés sans relâche pour rétablir le plus rapidement possible le réseau électrique.  

Nous avons une pensée émue pour cet agent qui est décédé à Pont-Aven.

Interview de F. BATTAGLIO 
(Directeur de l’école du Sacré-Cœur et de l’école Sainte-Jeanne d’Arc)
Comment avez-vous vécu la tempête ?
Nous avons eu de la chance en quelque sorte car nous avions 
eu le temps de faire l'élagage des arbres dangereux juste avant 
la tempête sur l’école du Sacré-Cœur. Seules des branches sont 
tombées dans la cour.

Quelles sont les premières actions que vous avez mises en 
place le jeudi matin ?
Je n'avais pas l'autorisation de circuler et les routes étaient 
fermées mais j'ai pu venir et faire le tour de l'école du Sacré-
Cœur et l'examen des locaux : tout était à peu près en état. Sur 
l’extérieur, quelques branches étaient par terre et nous avons vu 
par la suite, le lundi, quelques ardoises sur le toit. Dès le mardi 
matin, un couvreur a pu intervenir. Pour l'école Sainte-Jeanne 
d'Arc, il n'y avait pas de dégâts matériels, mais en revanche, il 
n'y avait pas d'électricité. 

Comment avez-vous procédé et quels sont les liens avec les 
autorités ?
Dès le vendredi, j'ai pu rencontrer Yvon POULIQUEN, premier 
adjoint. Le réseau passait mal donc il était difficile de se joindre 
avec le téléphone. Nous avons eu nos premiers échanges avec 
Viviane LE BIHAN, conseillère déléguée aux affaires scolaires, 
vendredi pour essayer d'anticiper la rentrée. Dès le samedi 
matin, nous avons pris la décision de proposer aux écoliers de 
Sainte-Jeanne d'Arc de travailler à l’école du Sacré-Cœur au 
moins pour le lundi car il nous semblait difficile d'anticiper sur 
le retour de l'électricité dans le week-end. Les échanges ont 
été rapides, tout s’est imbriqué assez vite derrière concernant 
le restaurant scolaire, la garderie et les bus, car l'organisation 
devait suivre derrière. Le retour sur Loc-Éguiner a été plus 
compliqué le jeudi et le vendredi car il a fallu apporter les 
repas sur le bourg de Loc-Éguiner. J'ai dû renvoyer les élèves 
chez eux à 13h le vendredi car il n'y avait pas d'électricité, pas 
de chauffage et le générateur prêté par Enedis était arrêté car 
l'électricité était revenue.

Nos routes et chemins de 
randonnées seront également  

à remettre en état. 
L’association Saint-Thégonnec Patrimoine Vivant 
s’est mis à pied d’oeuvre dès le 13 novembre pour 
nettoyer les chemins de randonnée. Merci à eux 

pour leur aide et leur efficacité !
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Les Illuminations du calvaire
Un réel succès ! Cette édition a une nouvelle 
fois attiré du monde car près de 3 000 
personnes se sont déplacées sur les trois 
jours. La variété des animations et des 
groupes étaient au RDV. Un grand merci aux 
100 bénévoles, aux 13 associations et aux 
commerçants qui ont fait de cette fête une 
réussite ! 

Les Enclos en Musique
La 11ème édition du festival des Enclos en Musique a accueilli 
trois concerts (deux ont été annulés pour cause de maladie). 
Des concerts variés, avec du gospel, une chorale et un quatuor 
ont attiré du monde (450-500 personnes) et ont permis de faire 
découvrir l’univers de chacun des groupes.

Un Jour à Loc
De plus en plus de monde 
chaque année ! Les deux 
spectacles, « Don’t worry » 
de la compagnie du Long 
Raccourci et « Beethoven 
Metalo Vivace » de la 
compagnie de Monsieur 
le directeur ont été très 
appréciés par le public. La 
fanfare de Landerneau « La rue de la lune » a permis d’être 
le fil conducteur de la journée. Enfin, le marché a permis 
également de faire découvrir les artisans locaux. 
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Journées Européennes du Patrimoine
Les 16 et 17 septembre, comme chaque année, de nombreuses activités et visites 
étaient proposées pour les Journées Européennes du Patrimoine. 
La visite de l’enclos (par M. Yvon ABIVEN) a cumulé une cinquantaine de visiteurs 
sur les quatre créneaux proposés. Malheureusement, les autres animations, 
les jeux anciens (par EPAL), la découverte du Kanndi du Fers et du village des 
tisserands de Keranflec’h (par Saint-Thégonnec Patrimoine Vivant), la visite des 
vestiges du Château de Penhoat (par Mémoire de Penhoat), « la vie secrète du 
patrimoine » (par Au Fil du Queffleuth et de la Penzé) ont fait les frais d’une météo 
plus que maussade et n’ont pas accueilli un grand nombre de visiteurs.

Salle d’exposition 
Kanevedenn
13 expositions, 48 artistes et plus 
de 200 œuvres exposées. Une belle 
édition 2023 ! Rendez-vous en 2024.

Théâtre À Tout Âge
Le lundi 11 décembre, les CE et les CM ont 
pu profiter du spectacle « Gourmandise 
ou il faut beaucoup aimer la vie », de la 
compagnie les Bas Bleus. Ce spectacle 
était proposé dans le cadre de la 
programmation culturelle de la commune. 
Il permet à tous les enfants, l'accessibilité à 
la culture.

Fest-noz Amnesty international
Pour la 32ème  édition, le grand Fest-Noz d’Amnesty International de Morlaix, 
organisé par l’association Bloaz Névez, se déroulera le dimanche 31 décembre.  
La municipalité est partenaire de l’événement depuis plusieurs années,  
elle met à disposition le complexe associatif.

En 2022, 800 personnes y ont participé et 50 départements étaient représentés. 
Plus de 50 bénévoles se sont regroupés pour l’organisation de la soirée et 
permettre ainsi à Amnesty de consacrer toute son énergie à ses actions.

Le Fest-Noz débute à 21h30 jusqu'à 6h du matin à la salle des fêtes.

Au programme : 
Grande scène : War-sav, Titom, Trio Dixit, Electrad, Tri an Ofern, Josselin/Gwenvel.
Deuxième scène : Boest an diaoul, Lutig, Brujuñ, 4 groupes de Kan ha diskan.

Sandwichs, crêpes chaudes toute la nuit. Le verre du nouvel an et la soupe à 
l’oignon sont offerts.

Les Semaines  
de la Petite Enfance 2024
Le 12 avril 2024, dans le cadre des 
Semaines de la Petite Enfance, nous allons 
recevoir le spectacle  « A l’ombre d’un 
nuage » de la compagnie En Attendant…
Ce spectacle sera proposé aux maternelles, 
à la crèche et aux assistantes maternelles.
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Médiathèque Tiers-Lieu  Mediaoueg trede-lec'h
Ça s’est passé
•  Des ateliers 0 déchet
Plusieurs ateliers 0 déchet ont eu lieu ces derniers mois sur les 
thèmes suivants : fabrication de lessive, de liquide vaisselle et 
de nettoyant multi-usages. 

•    Une soirée pyjama
Sur le thème de la nuit, cette soirée s’est déroulée le 10 novembre 
dernier dans le cadre du salon de littérature jeunesse « La baie 
des livres ».

•  Des jeux sur la nature et une conférence
Dans le cadre de la Fête de la science, en octobre, une après-
midi jeux de société «  spécial environnement  » a eu lieu en 
lien avec l’Ulamir-CPIE. Toujours dans ce même cadre, une 
exposition sur les bactéries marines, prêtée par la Station 
biologique de Roscoff, a été présentée au public. Le 18 novembre, 
Ludovic DELAGE, ingénieur de recherche au CNRS à la Station 
biologique de Roscoff est venu faire une conférence sur ce sujet.

• Mais aussi de nombreuses animations
Le concours de la carte postale la plus moche, un rendez-vous 
« Ar Gontadeg » de lectures en breton ou encore les rendez-
vous « BB lecteurs » pour les  enfants de 0 à 3 ans. 

• Un spectacle de contes
Dans le cadre du festival « La Charrette aux Merveilles », la 
bibliothèque a proposé le spectacle de contes « Feuilles de chou »  
du conteur Sébastien TENENBAUM, le 27 octobre dernier. 

•  Plongeon dans la magie des fêtes de fin d’année ! 
La médiathèque a organisé un spectacle gratuit de contes de 
Noël, par la conteuse France QUATROMME, le mercredi 20 
décembre à la salle des associations. 

•  Une exposition sur les épices 
Exposition ponctuelle, réalisée par une bénévole de la 
bibliothèque, Françoise GALLOU, est actuellement visible à la 
bibliothèque et ce jusqu’à la fin de l’année.

Le saviez-vous ?
•  Pour tous : 
La médiathèque est un lieu ouvert à tous. Tout le monde peut 
participer aux animations ou venir consulter des documents 
sur place sans abonnement. Nos animations sont gratuites.

•  1 carte, 2 sites ! 
Au bourg de Loc-Éguiner, retrouvez des documents de la 
médiathèque au commerce Ti Wanik. Vous pouvez les 
consulter sur place et, pour les abonnés les emprunter.

•  Gratuité pour les moins de 18 ans : 
L’adhésion est gratuite pour les moins de 18 ans, les 
nouveaux habitants (bon à retirer en mairie) et les 
demandeurs d’emploi, sur présentation d’un justificatif. La 
médiathèque propose également un abonnement familial 
à 16 € l’année pour l’ensemble des personnes d’une même 
famille. L’abonnement à la bibliothèque donne accès aux 
ressources numériques de la Bibliothèque du Finistère : 
livres numériques, presse, autoformation…

Ça va avoir lieu
D’autres animations sont prévues dans les mois qui viennent. 
Parmi celles-ci, on retrouvera les animations régulières comme 
les « BB lecteurs » qui ont lieu chaque 1er et 3ème jeudi du mois 
à 9h30 ou 10h15, et les ateliers créatifs le premier mercredi du 
mois entre 15h et 17h. Le thème de janvier est la confection de 
couronnes des Rois.

Rencontres d’auteurs, ateliers… Pour connaître toutes nos 
actualités, suivez-nous sur les réseaux sociaux ! Vous avez des 
savoirs ou compétences à transmettre et souhaitez proposer 
une animation ponctuelle au sein de la bibliothèque ? N’hésitez 
pas à nous en informer !



 29

Cu
lt

ur
e 

et
 p

at
ri

m
oi

ne
 - 

Se
ve

na
du

r h
a 

gl
ad

Future médiathèque
Nom de l’établissement : 
à vous de jouer !
Dans le cadre de son projet de création de 
médiathèque tiers-lieu, nous cherchons 
le nom de sa future structure. Souhaitant 
que cette médiathèque soit avant tout 
celle des habitants, le comité de pilotage a 
sélectionné trois noms : Seitek, Ti lutig et 
Trait d'union. Vous pouvez voter pour votre 
favori en répondant au bulletin de vote 
joint. Vous y trouverez également un lien 
sur ce document. 
Le nom choisi sera connu le 25 janvier 
2024.

•  Bénévoles
La bibliothèque fonctionne avec deux salariées mais aussi 
avec une équipe de bénévoles que nous remercions ! Accueil, 
couverture des documents, décoration, participation 
aux animations et à la réflexion autour du projet de futur 
médiathèque : une multitude d'activité est déclinée et les 
bénévoles sont très investis.

•  Café, graines, dessins… L’avez-vous remarqué ?
Thé et café sont proposés gratuitement à la médiathèque. N’hésitez pas à vous servir 
à notre « point tisanerie ».
Des feuilles de coloriage et des crayons sont en permanence à la disposition du public. 
Entre deux choix de livres, laissez parler votre créativité ! Enfin, une grainothèque, un 
système d’échange de graines de fruits/légumes et de fleurs, est proposée au public 
près de l’entrée de la bibliothèque. La culture sous toutes ses formes !

Le saviez-vous ?
•  Nouveautés : 
La médiathèque propose des nouveaux documents chaque 
mois sur son présentoir « nouveautés ». Vous avez une 
suggestion d’acquisition ? Faites-le nous savoir sur le cahier 
prévu à cet effet à l’entrée de la bibliothèque, ou directement 
auprès des bibliothécaires. Nous tenterons, dans la mesure 
du possible, de satisfaire vos envies.

Travaux entamés
À l’automne, des travaux sur la maison ”Le Bras” 
et le terrain ont débuté. Pour rappel, la future 
médiathèque s’articulera autour de cette maison, 
située en contre-bas de l’actuelle bibliothèque, 
au 17 rue de la Gare. Une extension en bois sera 
accolée à cette maison pour venir former la future 
médiathèque. Les travaux vont continuer sur 2024 
avec une ouverture prévue à la fin du premier 
semestre 2025.

Infos pratiques
Bibliothèque, bâtiment Ti Glas, 19 rue de la Gare          Téléphone : 02 98 78 96 83  
Mail : bibliotheque@saint-thegonnec-loc-eguiner.bzh         bibliothequesaintthegonnecloceguiner
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Nature  Natur
Résultats de l’Atlas de la Biodiversité Communale et 
mise en place d’un plan d’action pour la Nature

Après deux ans d’inventaires naturalistes et d’animations, l’Atlas de la Biodiversité 
Communale s’est clos en juin. L’ensemble des travaux d’étude a fait l’objet d’un 
important rapport qui dresse un état des lieux détaillé.
Ce travail, piloté par l’association Bretagne Vivante, a permis de recenser 6387 
observations de 274 espèces animales (mammifères, oiseaux, reptiles, amphibiens, 
papillons, libellules…). Soixante-treize espèces sont définies comme « à enjeu », 
c’est-à-dire qu’elles sont en régression ou particulièrement rares. L’espèce avec 
le plus fort enjeu patrimonial observée sur la commune est la vipère péliade. Ce 
serpent est actuellement en fort déclin.

Au niveau de la flore, 427 espèces sont notées dont 
deux fougères protégées : la dryoptéride atlantique et 
L'hyménophylle de Tunbridge.
 
Toutes ces observations ont permis de réaliser un 
diagnostic écologique du territoire. Il en ressort 
que les milieux boisés et humides des vallées de la 
Penzé et du Coat Toulzac'h sont les plus diversifiés et 
riches en espèces. Huit zones avec un fort enjeu de 
biodiversité ont été identifiées dont quatre principales :  
Penc'hoad, Vallée du Coat Braz Huella, Vallée du Pont 
Corellou et Prad Gwenn. Il apparait également qu’il 
existe des fragilités au niveau des corridors qui assurent 
le lien entre les différents milieux naturels. Plusieurs 
points d’attention ont également été notés : présence 
d’espèces invasives, nécessité de restaurer le bocage, 
importance de limiter l’éclairage des milieux naturels…

Au regard du bilan, la commission environnement 
accompagnée par Bretagne Vivante, a rédigé un plan 
d’action adopté à l’unanimité lors du Conseil municipal 
du 7 septembre 2023.
Ce plan se décline autour de quatre grands axes : 
connaitre la biodiversité communale, maintenir et 
restaurer la biodiversité locale, concilier activités locales 
et biodiversité, valoriser les actions engagées. 

On retrouve dans ce plan des recommandations 
générales (gestion des haies de manière raisonnée, faire 
découvrir la nature aux habitants…) et des propositions 
plus spécifiques aux zones à enjeux (rédaction de plans 
de gestion pour les espaces communaux concernés…). 
Certaines des actions sont déjà en place comme la 
gestion différenciée des espaces verts de la commune 
ou la réduction de la pollution lumineuse. Dans les 
années à venir, nous allons déployer ce plan d’action.

Le bilan de l’ensemble des travaux scientifique et le Plan 
d’action sont téléchargeables sur le site de la commune.

Le bouvreuil pivoine, le 
bruant des roseaux ou 

encore le grèbe castagneux, 
présents sur la commune 
sont menacés. C’est une 

responsabilité pour notre 
commune d’essayer de 

favoriser leur développement 
(Photos : Wikipédia).

La Dryoptéride atlantique  
est une fougère présente  

dans les bois  
et rochers humides

(Photo : INPN)

La zone de Penhoat 
accueille une importante 
biodiversité. Photo 
prise sur le site lors 
d’une animation sur les 
insectes réalisée dans le 
cadre de l’ABC par « Au 
Fil du Queffleuth et de la 
Penzé » en juin 2022.
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École François-Marie LUZEL  Skol Fañch an Uhel
Cette année, l'école accueille 200 élèves répartis dans 10 classes regroupées en filière bilingue breton/français ou filière mono-
lingue. L'équipe pédagogique est stable : elle comprend 11 enseignant·e·s, quatre AESH et quatre ATSEM.

De nombreux projets dans une école pour 
tous !
L'équipe poursuit son travail autour de projets au service de 
l'apprentissage des élèves avec une attention particulière 
portée aux mathématiques et au français.

Nous menons des projets scientifiques avec la participation à 
la semaine des mathématiques, la tenue d'ateliers de création 
de fusées dans le cadre de la fête des sciences, et la poursuite 
de travaux d'observation en biologie grâce à l'Aire Terrestre 
Éducative maintenant dotée d'une mare et prochainement 
plantée d'arbres.

Nous menons également des projets citoyens avec la création 
d'un Conseil des élèves, doté d'un budget. Ce Conseil se réunit 
cinq fois par an pour débattre et améliorer le quotidien des 
élèves. Deux nouveautés également cette année, la labellisation 
en cours de l'école pour sa démarche de développement durable, 
et la tenue d'une dizaine de rencontres avec les résidents de 
l'EHPAD Sainte-Bernadette autour de la mémoire, du chant et 
d'un goûter.

Par ailleurs, nous développons des projets culturels : ceux-
ci comprennent l'accueil d'une céramiste en maternelle qui 
proposera aux élèves un atelier de création de poteries, 
plusieurs sorties au théâtre du Pays de Morlaix, et au cinéma 
la Salamandre, l'accueil de deux auteurs illustrateurs dans le 
cadre du festival de la baie des livres, la création de saynètes 
en breton, de capsules sonores, d'un dessin animé et enfin 
l'organisation d'ateliers de cuisine.

Le sport n'est pas en reste avec des projets autour de la natation 
à la piscine de Plourin-lès-Morlaix (séances actuellement 
suspendues suite au passage de la tempête Ciaran), du gouren 
(lutte bretonne), de la course d'endurance à l'occasion du 
cross école-collège et de la Redadeg, la course pour la langue 
bretonne, au printemps prochain. De nombreux équipements 
municipaux permettent de pratiquer le sport dans de bonnes 
conditions.

Tous ces projets sont rendus financièrement possibles par le 
soutien de la municipalité et de l'APE. L’APE permet également 
aux familles de tisser des liens pour le bien-être des enfants.

Pour apprendre dans de bonnes conditions, chaque élève doit 
se sentir accueilli et respecté à l'école. C'est pour cela que 
nous sommes particulièrement attentifs à l'accueil des élèves 
porteurs de handicap. C'est aussi pour cela que nous améliorons 
notre capacité de détection et de prise en charge des situations 
de harcèlement avec comme objectif de faire de François-Marie 
LUZEL, une école pour tous.

Pour tous renseignements et inscriptions :

Ecole publique François-Marie LUZEL
Primaire : rue du Pourquoi pas ?
Maternelle : 15 rue de la Gare
29410 Saint-Thégonnec Loc-Éguiner
Téléphone : 02 98 24 85 25
Mail : ec.0292106g@ac-rennes.fr
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École du Sacré-Coeur  Skol ar Galon Sakr
Cette année, notre école accueille 119 élèves, de la petite section au CM2 au sein de ses quatre classes. 
L'équipe pédagogique est composée de six enseignants, deux ATSEM et une AESH.

Flash-back sur la kermesse !
Au Sacré-Cœur, tous les deux ans, les élèves de CM1 et CM2 
participent à un voyage pédagogique. Cette année, au mois de 
mars, ils sont partis en direction des Pays de la Loire. Ils ont 
pu découvrir le gigantisme du château royal de Chambord et le 
génie de Léonard de Vinci au château du Clos Lucé. Le séjour 
a aussi été l'occasion pour les élèves de découvrir les habitats 
troglodytiques des bords de Loire. Avant de rentrer en Bretagne, 
les enfants ont eu le droit à une visite guidée du célèbre centre 
de formation équestre du Cadre Noir à Saumur. Les élèves sont 
revenus la tête pleine de souvenirs ! 
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Les projets de l'année
 Comme tous les ans, la première période est l'occasion pour 
nos citoyens en herbe d'être sensibilisés à la protection de 
l'environnement et aux bons gestes en matière de déchets. 
C'est à nouveau à travers le projet « Nettoyons la Nature » que 
les enfants ont apporté leur contribution à la sauvegarde de 
leur environnement en ramassant des déchets dans plusieurs 
quartiers de la commune. Le bilan est plutôt positif, car le volume 
de sacs était moins important que l'an passé !

Avant les vacances de la Toussaint, les enfants participent toujours 
à une action sportive et caritative. Cette année, en partenariat 
avec le collège Sainte-Marie, les enfants de l'école devaient 
courir pour soutenir l'association « Les P'tits Doudous de Brest 
Même » qui accompagne les enfants subissant des opérations à 
l’hôpital de Brest afin que leur séjour soit le plus apaisé possible. 
Malheureusement, le cross a été reporté, mais ce n'est que partie 
remise !

 Cette année, le projet principal qui concernera tous les élèves sera 
une semaine d'initiation aux arts du cirque qui se déroulera à la fin 
du mois de janvier. Les enfants découvriront quelques disciplines 
et prépareront un grand spectacle qu'ils présenteront, sous le 
chapiteau du Cirque Français, le dernier jour. Ce beau projet est 
permis grâce au financement de l'APEL de l'école.

Au début du mois de décembre, l'APEL a proposé un marché 
de Noël, auquel les enfants de l'école se sont associés à travers 
l'interprétation de chants de Noël. Ils ont préparé également de 
petits bricolages durant une journée sans cartable. Ils les ont 
vendus sur le stand de l'APEL.

Pour tous renseignements et inscriptions :

École du Sacré-Cœur, 23 rue de la Gare
29410 Saint-Thégonnec Loc-Éguiner
Téléphone : 02 98 79 40 43 ou 06 67 29 90 70  
Mail : eco29.sc.st-thegonnec@e-c.bzh

La fresque est terminée !
L'année dernière, les enfants ont travaillé plusieurs semaines 
sur la préparation puis la réalisation d'une grande fresque dans 
la cour de l'école. Ils ont été guidé par Gwenaelle UGUEN, 
spécialiste des arts à la Direction Diocésaine du Finistère. L'idée 
était d'habiller notre grand mur avec des réalisations tirées des 
observations et de l'imagination des élèves. Toutes les classes 
ont mis la main à la pâte pour obtenir une œuvre originale et 
colorée.
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École Sainte-Jeanne d’Arc  Skol Santez-Janed Ark

Spectacle de fin d'année
L'année scolaire 2022-2023 s'est terminée en beauté à 
l'école Sainte-Jeanne d'Arc ! Pour l'occasion, les enfants 
avaient préparé un grand spectacle qui mêlait théâtre, 
danse et chant. Petits et grands se sont surpassés devant 
un parterre de parents et amis de l'école.

L'école Sainte-Jeanne d'Arc, située dans le bourg de Loc-Éguiner, accueille cette année 28 élèves. Le fonctionnement particulier 
de notre école en classe unique a attiré cette année de nombreuses familles. Dans notre école plus qu'ailleurs, les enfants de tous 
les âges apprennent ensemble en développant l'entraide et la collaboration.

Pour tous renseignements et inscriptions :

Ecole Sainte Jeanne d’Arc, 4 place de la Mairie
29410 Loc-Éguiner-Saint-Thégonnec 
Téléphone : 02 98 78 92 68 ou 06 67 29 90 70
Mail : eco29.ste-j-arc.loc-eguiner@e-c.bzh

Les activités redémarrent !
•  L'ensemble des élèves de l’école allait à la piscine, chaque 

semaine. Malheureusement, les séances ont été écourtées 
car la tempête Ciaran a endommagé la piscine de Plourin-
Lès-Morlaix. Pour les plus jeunes, c'est un moment 
privilégié pour se familiariser avec l'eau et apprendre 
rapidement les bases de la natation.

•  À chaque fin de période, à l'école, c'est le rituel de la 
bibliothèque. Audrey vient à la rencontre des enfants 
pour leur proposer des livres et surtout leur raconter des 
histoires ! C'est un moment très apprécié de tous.
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Collège Sainte-Marie  Skolaj Itron Varia

Tout au long de l’année, de nombreuses actions solidaires et pédagogiques seront 
au programme pour tous : la journée d'intégration 6ème, le cross solidaire en faveur 
« Des P’tits Doudous de Brest Même ».

Des séjours sont également prévus
• les 6ème vont faire du ski à Saint-Lary ;
•  les 3ème partiront en Normandie pour découvrir les plages du débarquement ;
•  les élèves germanistes auront la chance d’accueillir leurs correspondants 

allemands cette année.

Chaque niveau a la chance d’avoir un enseignement 
spécial cette année
• les 6ème ont des cours sur la sécurité routière et la pratique du vélo ;
•  les 5ème vont avoir des enseignements de sophrologie et de musique en anglais ;
• les 4ème ont des cours de théâtre ;
•  les 3ème vont se préparer à l'oral le Diplôme National du Brevet et leur orientation.
•  les élèves de 4ème auront la chance de faire une formation de préventions et 

secours civiques de niveau 1.
•   des interventions d’EPAL sont organisées tout au long de l’année pour les élèves.
Notre projet de fin d’année est de créer un spectacle : « Sainte-Marie fait son 
show ! ». Chaque élève pourra y montrer ses talents. Avec confiance, chaque 
élève progresse à son rythme et participe à la vie du collège.

Ti Glas - Ti ar re Yaouank 
Un nouvel animateur 

Depuis la rentrée, Franck LESAGE est 
le nouvel animateur responsable de 
la Passerelle (10/13 ans). Il remplace 
Gwen FICHOU qui a monté et 
développé le projet il y a déjà 13 ans.
Franck a proposé, dès les vacances 
d’automne, un programme d’activités 
riche en sorties et activités animé 
par lui-même et Dylan STERVINOU, 

l’animateur sportif. Il reprend le fonctionnement déjà existant 
(inscription, communication…). Pour toutes informations, vous 
pouvez le contacter par mail : saintthe.passerelle@epal.asso.fr

Les séjours d’été
Cet été, le centre EPAL Ti Glas a de nouveau proposé aux 
enfants âgés de 8 à 10 ans de partir une semaine en mini-
camps. Cette année, ils ont pris la direction de Trémargat, où ils 
ont rejoint le groupe EPAL de Henvic. Au programme, tir à l’arc, 
course d’orientation, kayak et veillées au coin du feu. Malgré une 
météo mitigée, les enfants et animateurs sont rentrés enchantés 
de cette parenthèse. Les plus grands, les 13-15 ans du Tremplin 
ont également profité d’un séjour organisé par Ti ar re Yaouank. 
C’est au camping de Lannion qu’ils ont posé leur valise pour 
une semaine. Au programme : paddle, accrobranches, tir à la 
sarbacane, détente et veillées. Une semaine sous le signe de la 
bonne humeur malgré la pluie qui s’est invitée tout au long de 
la semaine !
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Le collège Sainte-Marie : un collège à taille humaine qui accueille 170 élèves ! 
Cette année, nous avons accueilli 52 élèves de 6ème qui ont fait leurs premiers pas de collégiens le 4 septembre dernier.

Pour tous renseignements :

Collège Sainte-Marie 6, rue des Écoles
29 410 Saint-Thégonnec Loc-Éguiner
Téléphone : 02 98 79 41 43
Site internet du groupe scolaire : 
https://www.ecmorlaix.fr 
Mail : college.stemarie@ecmorlaix.fr

Pour tous renseignements et inscriptions :

Téléphone : 09 66 82 68 65
Mail : saint-thegonnec@epal.asso.fr
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Ti ar Bleizig

Nous clôturons aussi l’année par des sorties avec l’association « Au 
Fil du Queffleuth et de la Penzé », dans le cadre de l’ABC (Atlas de la 
Biodiversité Communale) mis en place par la commune. Une sortie par 
saison était proposée aux enfants dès le plus jeune âge. 
Notre travail avec l’entreprise Nevez Amzer s’est également développé 
avec les visites sur le terrain de maraîchage, les livraisons de légumes et 
la construction du mobilier pour la crèche. Nous allons prochainement 
faire appel à leurs services pour nos besoins de réparation de couture.
Depuis le 14 novembre, le multi-accueil est signataire de la charte « Ya 
d’ar Brezhoneg » pour le niveau 1. L’occasion de travailler l’initiation à la 
langue bretonne sous un nouveau volet avec les enfants et les familles.

L’année 2023 se termine bientôt au multi-accueil. L’occasion pour nous de faire le bilan de nos projets. L’équipe a accompagné les 
enfants en sortie à plus de 13 reprises depuis janvier 2023. Les familles répondent de plus en plus présentes à ces évènements 
hors les murs. Les professionnels continuent de travailler sur le développement des partenariats locaux. 

EHPAD  
Sainte-Bernadette
L’année 2023 a été une nouvelle fois riche en projets, en animations, 
en partage avec tous nos résidents, leurs familles, les salariés, les 
bénévoles et les membres du Conseil d’Administration.
Gérer un EHPAD n’est pas simple dans le contexte inflationniste 
que nous connaissons et l’insuffisance des moyens financiers qui 
nous sont alloués. Pourtant, la qualité de la prise en charge au sein 
de l’établissement est restée la même. Il a été parfois difficile de 
recruter des personnels mais les salariés présents sont très engagés, 
professionnels, et ont gardé «  toute leur humanitude » auprès des 
résidents.
L’ EHPAD Sainte-Bernadette affiche sa volonté de continuer à prendre 
soin des personnes âgées à la hauteur du respect que nous leur 
devons et milite pour une loi « Grand-Âge » qui réponde aux enjeux 
de l’évolution démographique. Le Conseil municipal s’est engagé aux 
côtés de l’EHPAD dans cette mobilisation. Il y a eu de nombreux temps 
forts au cours de l’année et nous avons retrouvé avec joie la fête des 
familles qui a connu un beau succès. Les travaux de changement des 
fenêtres et volets pour les bâtiments anciens sont bien engagés.
La rue Lividic change de look et permettra une circulation fluide aux 
abords de l’établissement.
Alors dans un contexte général difficile, il est important de regarder le 
positif, et de continuer à œuvrer pour que le quotidien des résidents 
soit en harmonie avec notre devise « Evel er Ger ».

Vous pouvez nous suivre sur nos réseaux :

Facebook et Instagram @maisonstebernadette

Pour tous renseignements :

Directrice : Pauline MALATESTA
ZAC de Mez-Menez
Téléphone : 09 52 45 82 90
Mail : tiarbleizig@people-and-baby.com
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Si vous appréciez une bonne tasse de thé, nous vous proposons les différentes manières de recycler vos sachets de thé. Il faut 
tout de même savoir qu'un quart d’entre eux sont composés de polypropylène et donc ne se décomposent pas.

Réutilisez vos sachets de thé !

Des bouillottes en aiguilles de sapin de Noël
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Au jardin
•  Riche en azote et autres nutriments, les feuilles de thés sont 

excellentes pour nourrir le sol, améliorer son drainage et sa 
structure. Elles serviront donc d’engrais et repousseront 
les champignons, à nourrir les vers de terre, à accélérer le 
compostage. 

•  Si vous préparez une infusion avec vos vieux sachets de 
thé, son odeur va éloigner les insectes et certains parasites, 
araignées …. 

•  L’acide tannique qu’ils contiennent va stimuler la floraison des 
rosiers (la peau de banane marche aussi)

•  Vous pouvez utiliser l’eau du thé pour arroser les plantes vertes 
(intérieur ou extérieur). Il servira également de substrat pour 
faire pousser des graines.

•  Pour éloigner les chats qui peuvent avoir la fâcheuse tendance 
à gratter dans la terre, saupoudrer avec du thé les pieds de vos 
plantes.

Dans la maison
•  Les sachets usagés pourront servir pour dégraisser la vaisselle.
•  Utile pour lustrer les miroir et vitres, il suffit d’utiliser un sachet 

humide, frotter et essuyer, et le tour est joué !
•  Comme dans le jardin, ils chasseront les nuisibles. 
•  Une fois sec, placer le thé dans un récipient pour absorber les 

mauvaises odeurs (de chaussures par exemple).

Quel dommage, tous ces sapins qui finissent sur le trottoir ! Et si on prolongeait 
leur usage en recyclant les épines séchées en bouillotte?

Les ingrédients : 
- quelques branchettes de sapin (de préférence d'épicéa),
- du tissu,
- un mixeur,
- des ciseaux,
- du fil et une aiguille.

Récolter quelques poignées d'épines après les fêtes, au moment de jeter le sapin.
Étaler les épines sur un plateau pour finir de les sécher. Puis, les passer au mixeur 
pour les réduire en petit morceaux qui ne piqueront pas à travers le tissu.
Découper le tissu suivant la taille et la forme désirée.
Le coudre en laissant une ouverture pour le bourrer avec les aiguilles hachées, 
terminer la couture.
Un passage au micro-ondes pendant 20 secondes pour chauffer la bouillotte. 
Ceci peut apaiser les douleurs musculaires.
Hmmm, que ça sent bon !

Soin de soi
•  Le thé infusé peut être utilisé pour nettoyer son visage, faire un 

masque (mélanger le contenu d’un sachet de thé avec une ou 
deux cuillérée à soupe de miel, laisser poser 10 minutes puis 
rincer).

•  Très bien comme anticerne. Préparez-vous un thé une fois 
tiède, appliquer un sachet sur chaque œil.

•  Il peut aider la cicatrisation les petites plaies, atténuer les 
démangeaisons, soigner les lèvres gercées. 

•  Oublier les démêlants du supermarché, faire infuser un sachet 
(ou feuilles de thé usagées) et rincer vos cheveux avec cette 
infusion. Ce procédé va les nourrir et les démêler.
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ÉCOLES - SKOLIOÙ

Div Yezh et Amicale Laïque de l’école 
François-Marie LUZEL
Cette année 2022-23 a été marquée dans notre école par un 
bon renouvellement des bureaux associatifs, qui ont eu à cœur 
de créer une nouvelle dynamique dans les opérations menées 
en faveur des activités des enfants. Toutes les associations du 
monde le savent, il n’est jamais simple de recruter suffisamment 
de bénévoles, d’innover, d’en faire « assez » sans en faire « trop »  
et tout cela en conciliant des vies privées et professionnelles !
Toutefois, c’est une mission qui a été acceptée avec plaisir 
par ces nouveaux bureaux et remportée haut la main aux 
vues des retours reçus ! Suite aux bons échos de la kermesse 
2022, l’accent a été mis sur des manifestations « conviviales », 
permettant aux gens de se retrouver et d’apprécier des temps 
en famille. Un vide-greniers à guichet fermé, une après-midi 
festive suivie d’un repas moules-frites et d’une soirée dansante 
endiablée auront été les deux évènements phares de notre 
année. Nécessitant une grosse coordination pour l’organisation 
et de nombreux bras, ces manifestations ont été accompagnées 
par des ventes plus classiques mais néanmoins appréciées 
comme les sapins de Noël ou les pizzas.
Un projet de longue haleine au sein de nos bureaux a également 
été concrétisé à savoir une vente d’objets personnalisés par les 
dessins de nos enfants. Présentés de manière ludique sur divers 
supports de qualité, les résultats ont été appréciés !
Une équipe dynamique et motivée qui a su fédérer de nouveaux 
membres pour cette année à venir, des parents d’élèves 
engagés, voilà la clé qui permet le succès de toutes ces 
opérations ! Ces bénéfices offrent la possibilité à nos enfants 
d’enrichir leur parcours scolaire de manière ludique et culturelle, 
soit de manière très terre à terre en finançant les trajets en cars, 
soit en investissant pour des spectacles, des visites ou financer 
des intervenants extérieurs. Main dans la main, à François-
Marie LUZEL nous irons loin !

APEL École du Sacré-Coeur
Une nouvelle direction à l’école et une nouvelle équipe de parents 
d’élèves ont été les premiers ingrédients d’une très belle année 
pour tout le monde. Les nombreuses actions et manifestations 
réalisées ont toutes eu un franc succès ! Pour clôturer cette 
belle année, la kermesse a fait son grand retour dans la cour 
de l’école, sous un soleil de plomb, pour le plus grand plaisir 
des élèves et familles venues en nombre. Cette année L’APEL 
a organisé son premier marché de Noël le 3 décembre et va 
préparer la soirée raclette et dansante le 27 janvier. Les bénéfices 
des manifestations réalisées vont servir à financer une semaine 
d’école de cirque pour tous les élèves de l’école. Ce financement 
est possible grâce à vous, parents, mais aussi aux actions de nos 
bénévoles qui sont indispensables au sein de notre association. 
Un grand merci à vous.

APEL École Sainte-Jeanne d’Arc
L'APEL de l'école Sainte-Jeanne d'Arc est une association qui 
permet de financer certains projets de l'école.
L'année dernière, nous avons, entre autres, pu acheter du matériel 
sportif, participer aux frais du voyage scolaire des CM, ainsi qu'à 
la sortie de fin d'année. Cette année, nous avons acheté du 
matériel pédagogique (coussins de chaise, Z Tool, ballons-chaise, 
tabourets). Notre prochain projet est l'achat d'une structure de 
jeux pour aménager la cour de l'école.
Nous participons également à la vie de l'école : goûter de Noël, 
chasse aux œufs, spectacle de fin d'année... Les fonds sont 
récoltés grâce à diverses ventes (chocolats, saucissons, crêpes, 
pizzas) et surtout grâce à l'organisation d'un kig ha farz fin février 
début mars.

MÉMOIRE - MEMOR

FNACA locale de Saint-Thégonnec
Le but de notre association est de commémorer 
la fin de la guerre en Algérie le 19 mars 1962. 
À cette occasion, a lieu un rassemblement au 
monument aux morts avec dépôt de gerbe.
L’association commémore aussi le 11 novembre. 
Un rassemblement cantonal a lieu chaque 
année dans une commune différente. Cette 
année, elle a lieu au Cloître-Saint-Thégonnec. 
Une assemblée communale a lieu chaque 
année au mois d’octobre, rassemblant une 
quarantaine de personnes. Un apéritif y est 
servi en fin de réunion. L’association rassemble 
des anciens combattants, mais aujourd’hui plus 
que jamais, œuvre pour la paix.

CULTURE - SEVENADUR

Mémoire de Penhoat
Mémoire de Penhoat poursuit ses activités 
pour  faire vivre le château (visites guidées sur 
le site). Cette année, le collège Saint-Joseph 
de Landivisiau a permis à tous les élèves de 
5ème d’animer le lieu. Un reportage photo a été 
réalisé par chaque élève (100) encadré par 
leurs profs. Une découverte du château  qui 
amènera comme d’habitude d’autres visites 
avec  les parents. De même, les visites pour les 
Journées Européennes du Patrimoine sont un 
rdv annuel, avec une participation variable  de  
1 à 12  personnes. Rappelons que les visites sont 
gratuites et possibles toute l’année.
Contact : Guy TRAVEL au  02 98 78 07 33. 

Paroles des associations  Kaoz ar c’hevredigezhioù
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CULTURE - SEVENADUR

Saint-Thégonnec Patrimoine vivant
L’association organise des randonnées mensuelles, le quatrième 
dimanche du mois, sur les sentiers de la commune et des 
communes environnantes. Elles sont annoncées dans l’Inkanter et 
pendant la période estivale, dans l’agenda de l’Office de Tourisme. 
La participation à ces randonnées est gratuite et ouverte à tous. 
Deux circuits, l’un d’environ 10 km et un autre de 6 km sont 
proposés aux 20 à 30 personnes qui participent à ces randonnées 
menées à allure modérée et dans un esprit convivial. L’association 
est bien sûr ouverte à des nouveaux adhérents.
Une autre activité importante de l’association concerne l’entretien 
des sentiers de randonnée. Une équipe d’une quinzaine de 
bénévoles les débroussaille pour les rendre praticables. Les 
arbres abattus lors des tempêtes sont débités. Le bois est fendu, 
stocké et séché avant d’être vendu aux particuliers. Le profit de 
cette vente est versé intégralement au CCAS.
Deux gros chantiers ont occupé l’équipe de bénévoles cette année. 
Le kanndi de Lezkoad, qui avait été restauré par l’association en 
1990 voyait ses alentours gagnés par les arbres et les broussailles 
malgré des nettoyages réguliers. L’accès au kanndi a été élargi, 
le faîtage du toit refait et après la mise en place d’un drainage, 
les dalles de schiste ont été repositionnées au sol à l’intérieur du 
bâtiment. Le circuit du Fers qui passe par le kanndi du Fers et le 

village de Keranfleac’h 
est très fréquenté, 
y compris par les 
touristes. Il est répertorié 
dans le topo-guide des 
randonnées du Pays de 
Morlaix. Les passerelles 
qui avaient été mises en 

place pour enjamber des zones marécageuses se dégradaient 
et menaçaient de devenir dangereuses à court terme. Elles ont 
été remplacées. Un travail de plusieurs jours qui, grâce à des 
nouveaux matériaux, devrait permettre de randonner à nouveau 
en toute sécurité pendant plusieurs années. 
Le balisage de trois nouveaux circuits de randonnée au départ du 
bourg de Saint-Thégonnec est aussi en projet.

Comité de jumelage
Après trois années sans rencontres, liées au Covid et au Brexit, 
l’année 2023 a marqué le retour des échanges entre les comités de 
jumelage de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner et de Silverton (Devon 
– GB). Un groupe de Silverton a ainsi été reçu dans la commune 
lors du week-end des 15, 16 et 17 septembre. Au programme : 
visite du musée et de l’abbaye de Landévennec, pique-nique au 
bord de l’Aulne, repas en famille et en commun. Ces retrouvailles 
ont été fort appréciées de toutes les familles. L’année 2024 verra 
la poursuite des activités du comité ainsi que l'organisation d'un 
séjour en Angleterre. Si vous voulez rejoindre le comité : contactez 
Jean-Bernard POULIQUEN au 06 84 21 17 62 ou Annick DERRIEN 
au 02 98 79 42 85.

Société Hippique de Saint-Thégonnec
La société hippique a tenu son concours cantonal le 2 juillet 
dernier à Park an Iliz. 30 pouliches et juments y ont été présentées. 
En 2022, il n’y en avait que 22 à défiler devant les juges.
Le concours départemental, que nous organisons tous les quatre 
ans, a réuni le 29 juillet dernier quelques 66 chevaux. L’Adorée 
du Palud, pouliche postière de deux ans, appartenant à François 
CREACH de Roscoff, a été désignée pour représenter le Nord-
Finistère au salon de l’Agriculture à Paris en février prochain. A 
cette occasion, un car partira de Saint-Thégonnec et permettra à 
de nombreuses personnes d’assister à ce concours et y passer 
la journée. Nous remercions nos très dévoués bénévoles qui 
aident à la pleine réussite et la sécurisation de ces manifestations. 
La municipalité et le personnel communal, qui s’y impliquent 
fortement, sont également remerciés. En 2024, le concours 
cantonal se déroulera le 8 juillet.

SOLIDARITÉ - KENGRED

Aide aux devoirs
L’association « Aide aux Devoirs » intervient auprès des enfants 
des écoles primaires de la commune, les lundis et jeudis de 17h à 
18h15, à partir du mois d’octobre jusqu’à la mi-juin.
Après la classe, deux agents municipaux vont les chercher dans 
les écoles respectives et les accompagnent dans une salle de 
l’école maternelle François-Marie LUZEL. Ils sont ensuite pris en 
charge par des bénévoles qui les aident à faire leurs devoirs pour 
le lendemain. Un lien se fait avec les directeurs et les enseignants 
pour suivre au plus près les enfants. À la fin, si les devoirs sont 
finis, nous profitons de la bibliothèque. Nous cherchons toujours 
des bénévoles en raison de la demande très forte des parents.

Droit à l’Emploi Saint-Thé Loc et Nevez Amzer
2023 : Année de la concrétisation !
2023 est une grande année pour Droit à l’Emploi. En effet, après 
plus de quatre ans de travail de la municipalité, de bénévoles et 
de diverses structures, l’Entreprise à But d’Emploi Nevez Amzer 
a ouvert le 19 juin dernier. Elle compte actuellement 16 salariés, 
embauchés en CDI, à temps choisi et rémunérés au SMIC. Vous 
pouvez les voir à Mêz Menez, à Ty Boutik, au terrain de maraîchage 
au centre du bourg de Saint-Thégonnec ou aux ateliers au bourg 
de Loc-Éguiner en attendant un grand hangar à la gare en 2024. 
Ses salariés sont issus de la privation d’emploi de longue durée.  
Ils sont identifiés et accompagnés par Droit à l’Emploi. Après un 
diagnostic de leur situation, les volontaires s’investissent dans le 
projet Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée, les premiers 
salariés de Nevez Amzer ont ainsi participé à la mise en place et 
à l’organisation des activités qu’ils exercent aujourd’hui à savoir :  
le maraîchage, la recyclerie, la blanchisserie, la couture et la 
conciergerie. Cette année 2023 est aussi synonyme de renouveau 
pour Droit à l’Emploi puisque le bureau de l’association a été 
renouvelé avec Daniel GAUTIER à la présidence, Carole CELLIER 
en tant que secrétaire et Boris YAN en est le trésorier. Enfin, Anaëlle 
LUDOVIC est arrivée en mars pour prendre son poste de cheffe de 
projet. Comme chaque année nous avons participé à la grève du 
chômage qui a eu lieu le mardi 7 novembre, ce temps fort national 
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permet de revendiquer le droit à l’emploi pour tous. Aussi, Droit 
à l’Emploi Saint-Thé Loc, a proposé des actions citoyennes dans 
les bourgs pour mieux nous faire connaître. Nous avons ainsi pu 
terminer de planter des panneaux d’identification d’arbres fruitiers 
et assister les services techniques dans le nettoyage du bourg 
suite au passage de la tempête. De plus, le samedi 9 décembre 
les bénévoles de Droit à l’Emploi ont organisé une gratiferia (foire 
gratuite) à la salle du Kenkiz ; c'était l’occasion de se rencontrer 
dans la bonne humeur pour voir plus loin.

Association de soutien à la ferme Galilée 
(Philippines)
En février, nous avons rencontré des étudiants du lycée agricole 
du Nivot afin de leur présenter la ferme Galilée et la possibilité d’y 
séjourner quelques semaines. C’est ainsi que Margaux  BRETON, 
élève en BTS  a pu séjourner aux Philippines dans la ferme fondée 
par le Père Yves CAROFF originaire de Saint-Thégonnec. Ces 
quelques semaines ont permis de découvrir des élevages, cultures 
et techniques bien différents de ceux de la région. La bourse 
d’échange entre jeunes français et jeunes philippins a donc repris et 
à l’été 2024, un philippin viendra découvrir l’agriculture en Bretagne.
Les dons  pour soutenir nos amis philippins peuvent être versés 
à notre trésorière Yvonne QUIVIGER. Cela permet de poursuivre 
les investissements et d’aider à payer les salaires de la ferme 
pédagogique. 

Vous pouvez découvrir les infrastructures et 
élevages en scannant le QR code ou en tapant 
l’adresse https://dgxy.link/fermegalilee dans votre 
navigateur.

Margaux BRETON, Laurie GRALL, Frère SEBASTIEN (tous 3 
stagiaires)  en compagnie de  l’ouvrier en charge des labours grâce 
au carabao.

LOISIRS - DUDI

Art’St-Thé
L’association «  Art’St-Thé  » a été créée au début de l’année 
2023 à l’initiative de Roland PAINCHAUD (trésorier) et Virginie 
DUVAL (Présidente). L’activité principale est de se réunir trois fois 
par semaine (le mardi de 14h à 16h, le vendredi de 18h à 20h et 
le samedi de 13h à 15h) pour exercer nos passions artistiques  : 
peinture, aquarelle, mosaïque, dessin, pastel…
Chacun vient avec son matériel, il n’y a pas de prof, mais les plus 
aguerris peuvent prodiguer des conseils.
Nous sommes maintenant 14 adhérents et nous serions ravis d’en 
compter de nouveaux.
Nous avons aussi en charge d’organiser « les Automnales », salon 
qui se déroule tous les ans à la salle des fêtes, le week-end de 
la Toussaint, depuis neuf ans (où nous essayerons d’apporter 
quelques modifications au cours du temps).
La majeure partie des bénéfices seront reversés au CCAS.

L’œuf ou la Poule ?
Depuis quelques années, les 
bénévoles permettent à des 
poules de réforme de vivre une 
belle retraite, tout en éliminant 
naturellement les déchets 
alimentaires de la cantine 
scolaire. Il reste actuellement 
quatre poules au poulailler situé 
à proximité des écoles. Nous 
avons pour projet d'en adopter 
d'autres mais nous manquons 
de main-d'œuvre. Nous faisons 
donc appel à toute personne 

souhaitant avoir des œufs frais en échange d'un petit nettoyage 
une fois par semaine. Cela ne prend pas énormément de temps 
et peut se faire à la sortie de l'école avec vos enfants par exemple. 
Pour plus d'information, merci de contacter l'association par mail :
oeufoulapoule.saint.thegonnec@gmail.com

Montagne Sport Détente 29
L’association Montagne Sport Détente 
29 organise tous les ans, un séjour d’une 
semaine à la montagne pendant les 
vacances scolaires d’hiver et un deuxième 
séjour hors vacances scolaires, fin mars. 
L’Assemblée Générale s’est tenue le 
vendredi 22 septembre dernier. L’association 
a prévu pour 2024, un séjour du 2 au 9 mars 
aux 2 Alpes en pension complète et un 
second du 16 au 23 mars à l’hôtel des Sapins 
à Manigod en demi-pension, pour lesquels il 
reste encore quelques places. 
Mail : asso.msd29@gmail.com
Tél : 06 16 76 34 46 ou 06 19 78 06 48
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Yoga Méditation Bretagne
Cette année 2022/2023 a été une très 
belle année pour l'association, notre 
nombre d'adhérents s'est encore 
accru, et les différentes pratiques ont 
été beaucoup appréciées par tous. 
Pour cette année 2023/2024, face au 
succès de l'année précédente, nous 
continuons de développer différentes 
pratiques pour convenir au plus grand 
nombre : méditations «  classiques  » 
(pleine conscience, zen...), mais également de nouvelles  (méditer 
à travers l'art, méditations dynamiques d'Osho...). 
Nous introduisons aussi le yoga kundalini, pratique dynamique 
mais avec une dimension plus spirituelle que le vinyasa, le chant 
de l'âme (pratique du chant de guérison ou chant médecine), et 
toujours les classiques : bains vibratoires sonores, yoga nidra 
(relaxation profonde), bhakti yoga (chant de mantras)... 
Cette année, la modification de planning ne nous a pas permis de 
réitérer les séances de yoga avec l'Amicale des Retraités de Saint-
Thégonnec mais ce n'est que partie remise ! 
Plein de nouveaux projets en préparation, des adhérents fidèles 
et motivés, Yoga Méditation Bretagne confirme son plein 
épanouissement à Saint-Thégonnec ! 
Site internet : www.yogameditationbretagne.jimdosite.com
Mail : yogameditationbretagne@gmail.com
Tél : 06 35 39 05 07

SPORTS - SPORTOÙ

Basket Club Saint-Thégonnec
Le Club de Basket de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner comptait 15 
adhérents en 2022-2023.  Cette année le club compte 20 adhérents. 
Les entraînements animés par Dylan ont lieu les mardis et jeudis 
de 16h45 à 18h15. Trois équipes ont pu être formées cette année : 
U9, U11 et U13. L’équipe U13 a pu être formée avec des joueuses du 
club de Pleyber-Christ qui manquait aussi d’effectifs.
Les matchs ont lieu le samedi. Les enfants sont heureux de 
rencontrer les équipes des communes voisines qui ont la même 
passion qu’eux. Le club de Basket participe au festival « La Tête et 
les Jambes » qui a lieu tous les ans au mois de juin. L’association 
organise deux portes ouvertes pour tous les jeunes âgés de 5 à 
18 ans : une au mois de janvier et l’autre au mois de mai. Alors 
n’hésitez pas à venir découvrir le basket aux portes ouvertes ainsi 
qu’aux entraînements les mardis et jeudis à la sortie de l’école !

Bleiz Gwenn ha Du Savate
Les Bleiz Gwenn ha du Savate, nouveau club 
de savate boxe française loisirs !
Pratiquer la savate boxe française en loisirs, 
ici, c’est ce que proposent les Bleiz Gwenn ha 
du Savate. Sport de combat pieds-poings très 
en vogue à l’heure actuelle, la savate séduit 
par son caractère complet et accessible, 

notamment chez les jeunes et chez les femmes. Les coups ne 
sont pas portés et la pratique est sans risque. D’ailleurs, tout 
le monde est bienvenu, femmes et hommes, filles et garçons à 
partir de douze ans, débutants ou non. Christian vous accueille à 
ses cours mixtes et tous niveaux, au complexe sportif, les lundis, 
mercredis et vendredis. Cours adolescents : 18h-19h30, adultes : 
19h-21h. Il est possible de participer à un cours d'essai avant 
d'adhérer. Prévoir une paire de chaussures propres de rechange 
et sa bouteille d’eau. Prenez contact pour plus d’informations.  
Tél : 06 17 17 10 61

Étoile Sportive Saint-Thégonnec
Que de nouveautés à l'ESST cette année ! 
Après 11 ans de présidence, Jacques 
POULIQUEN a laissé sa place. Nous 
avons démarré la saison avec un nouveau 
bureau. Il est composé de deux présidents : 
Isabelle PONSARD et Maxime LE CAM, 
d'une secrétaire : Agathe WALBERT et d’un 
trésorier : Jordan LE ROUX. 
Le club compte plus de 160 adhérents. 
Le recrutement n’est pas fermé. Si vos 
enfants sont intéressés, ils peuvent venir 
essayer lors d’un entraînement. Le club 
organise au mois de juin son traditionnel 
tournoi du loup le samedi et le tournoi 
des p'tits loups le dimanche, ainsi que le concours de pétanque 
nocturne début septembre. 

Gym Adultes Saint-Thégonnec
L’association propose chaque semaine six cours d’activité 
physique, dispensés par des animateurs sportifs agréés : Yannick 
pour le renforcement musculaire et le stretching, Laura pour la 
Zumba et le Strong Nation et Véronique pour le HIIT-Fitness. Du 
lundi au vendredi, avec une grande fidélité et enthousiasme, les 
adhérents se retrouvent pour cette heure « qui fait du bien ! »
Les adhérents sont entre 150 et 160 chaque année, l’association 
regroupe un public intergénérationnel de 18 ans à plus de 85 ans, 
avec une progression de la tranche des 20-30 ans.
Lors de la dernière assemblée générale, le bureau a proposé 
d’organiser une sortie conviviale pour favoriser de nouveaux 
échanges entre adhérents et, en particulier pour celles et ceux qui 
viennent d’arriver dans la commune. Au mois de mai, nous avons 
proposé une sortie sur l’Estran à Plouescat pour y découvrir les 
algues de nos côtes et leurs intérêts dans notre alimentation. Le 
pique-nique sur la dune suivi d’une randonnée au bord de la mer 
ont enchanté les 28 participant(e)s.
En juillet, lors des illuminations du calvaire, la municipalité nous 
a sollicité pour participer à l’animation en assurant la tenue d’un 
stand crêpes ! Une première pour le bureau mais, avec l’appui 
de bénévoles de Gym Adultes et de volontaires des autres 
associations de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner, nous avons régalé 
les visiteurs pendant trois soirées ! 
Autre moment fort pour l’équipe de Gym Adultes, le 15 octobre 
dernier, nous avons organisé une matinée en faveur de 
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Rose », basée sur le sport 
et la santé. La salle des 
fêtes magnifiquement 
décorée de ballons 
roses et blancs, de 
guirlandes, de plantes, de 

fleurs et aussi des dessins des enfants de Ti Glas :  
près de 250 personnes ont assisté aux différentes interventions, 
celle du Dr MALLAURAN de Perharidy, suivie des témoignages 
de trois femmes qui se sont battues contre la maladie et qui 
poursuivent leur combat en se lançant des défis sportifs qui méritent 
toute notre admiration. C’était la première fois qu’une animation 
dans le cadre d’Octobre Rose se déroulait sur la commune : les 
nombreux retours très positifs, ont confirmé que le programme 
mixant démonstrations sportives et interventions cohérentes de 
professionnels médicaux et paramédicaux, a apporté crédit à 
cette manifestation dont l’objectif était d’informer, de sensibiliser 
et d’aider « La Vie en Rose » à poursuivre ses projets. L’association 
Gym Adultes Saint-Thé accueille toute l’année tou(te)s 
celles et ceux qui veulent bouger et partager des moments 
amicaux.

Multisports Enfants
Les cours ont lieu le samedi matin pour les enfants de 2018 et 2019. 
Tristan propose aux enfants de quatre et cinq ans des activités 
adaptées à leur âge  : parcours de motricité, jeux de ballons, 
d'expressions corporelles. Les inscriptions sont possibles toute 
l'année en fonction des places. La cotisation est de 20 €. 
Pour tout renseignement : Anaïs PORHEL : 06 62 26 32 60
Mail : anais.porhel@gmail.com

Pétanqu’Club de Saint-Thégonnec
Le club de pétanque prépare la saison 2024. De nombreux joueurs 
et joueuses rejoignent  le club. Nous serons candidat pour 2024 à 
un championnat qualificatif, un championnat départemental, avec 
également le projet de participer aux championnats des clubs et 
à la coupe de France. L'école de pétanque vient de reprendre, les 
horaires sont de 14 à 16 heures (si contrainte, possibilité de revoir 
la tranche horaire). L'adhésion au club peut être demandée à tout 
moment. Tél : 06 75 60 03 31

Saint-Thé Danse
L’association Saint-Thé 
Danse propose des cours 
de Zumba aux enfants 
de 4 à 11 ans. La Zumba 
permet aux enfants de 
pratiquer une activité physique tout en s’amusant et contribue 
au développement de points essentiels tels que le respect des 
autres, l’estime de soi, la mémoire, la créativité, la coordination, 
l’équilibre... Après une saison 2022-2023 avec des adhérents 
fidèles, nombreux et motivés, les enfants ont repris le chemin de 
la salle des fêtes avec plaisir le mardi de 17h à 17h45 pour les 4-6 
ans et de 17h50 à 18h50 pour les 7-11 ans. Nos apprentis danseurs 

étaient fiers de présenter les chorégraphies apprises depuis le 
mois de septembre à leurs parents, frères et sœurs ou même 
grands-parents et amis, lors du spectacle qui a eu lieu la dernière 
semaine de cours avant les vacances de la Toussaint. 
En tout, ce sont donc cinq spectacles qui ponctuent l’année, avant 
les vacances scolaires, proposant à chaque fois de nouvelles 
chorégraphies travaillées avec leur professeur, Laura BELLOIR. 
 

Saint-Thé Judo Club
L'association de judo de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner accueille 
depuis plus de 20 ans, les jeunes judokas de la commune et 
alentours. Après une reprise post-covid difficile, le club reprend du 
poil de la bête depuis deux ans. La saison 2023/2024 se veut très 
prometteuse avec plus d'une trentaine d'adhérents de tous âges et 
de toutes ceintures. Au programme, des entraînements communs 
avec les judokas du Kumo (regroupement de plusieurs clubs), des 
stages de perfectionnement mais surtout les trois Shiaïs : les trois 
compétitions trimestrielles interclubs avec remises de médailles !
Pour terminer l'année, une remise de trophées aura lieu à 
l'occasion de l'AG annuelle le 18 juin 2024. N'hésitez pas à passer 
nous voir pendant les cours les mardis de 17h à 18h (5/7 ans) et de 
18h à 19h (8 ans et +) ! Le dojo se situe sous le restaurant scolaire. 
Deux cours d'essai avec prêt de judogi sont proposés.

Tennis Club des 2 Rives
Pour cette rentrée sportive, le Tennis Club des 2 Rives était 
encore partenaire de l'Open Brest. Les enfants et les adultes du 
club ont ainsi pu assister aux matchs à l'Aréna de Brest. Notre 
équipe senior reste en D3, et une 
équipe 17-18 ans démarre sa première 
compétition. Nous leur souhaitons 
de poursuivre leur progression dans 
le championnat par équipe. Suite 
au beau succès du Blackminton 
(badminton sous lumières noires et en 
musique) au profit du Téléthon 2022, 
le club a poursuivi cette belle aventure 
le vendredi 8 décembre et vous 
donne déjà rendez-vous le vendredi 
6 décembre 2024 pour la troisième 
édition. Mail : tc2rives@gmail.com ou 
Tél : 06 63 58 20 51

Tout C le Rythme
L'association Tout C'est Le Rythme, propose la pratique du 
Postural Ball, activité très douce, testée et reconnue APA (Activité 
Physique Adaptée), en Sport Santé, son animatrice est également 
Éducatrice Sport Santé E3S. Le Postural Ball permet un retour au 
sport en douceur, un maintien de la musculature profonde et/ou un 
suivi post thérapeutique. Tous les mercredis, à 18h30 ou 19h45 au 
dojo, avec un encadrement expérimenté, très présent et à l'écoute 
des pratiquants. Informations auprès de Vény au 06 82 73 86 69.
L'année 2024 sera une ouverture vers les ateliers CPS, en 
proposant des stages de confiance en soi et gestion du stress 
pour adultes ou enfants.
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État civil du 26/06 au 23/11/2023

 Numéros utiles  Niverennoù talvoudus
Médecins généralistes

Brigitte MORVAN
Tél. : 02 98 79 61 24

Stéphane GRUCHY
Tél. : 02 98 29 39 07

Aurélie LAPOUGE
Tél. : 02 98 29 39 07

Infirmière en pratique avancée
Marie-Christine THOMAS

Sage-Femme libérale

Monique RENOU
Tél. : 06 24 55 69 08

Masseurs-Kinésithérapeutes

Stéphane HENRIOT
Tél. : 02 98 78 14 88

Dentistes
Dr CAËR / Dr DA PURIFICAÇAO
Tél. : 02 98 61 95 97
scmdusourire29@gmail.com

Ostéopathe 

Chloé RIOU
Tél. au 07 60 24 30 62 ou sur Doctolib

Infirmières libérales

Patricia DOHOLLOU, Delphine 
COLLETER, Valérie MERRIEN, Sabine 
LE JEUNE et Orlane MADEC CLEI
Tél. : 02 98 79 65 12

Les infirmiers des enclos

Françoise BOUZIANE, Bertrand 
GORREC, Yannick LE GOFF et  
Ronan MOREAU, Isabelle PERRAUD
Tél. : 02 98 79 41 90
cabinetinfirmier.2gml@gmail.com

Pharmacie

Muriel PERINI
Tél. : 02 98 79 61 01
Fax : 02 98 79 68 18
Ouvert du lundi au vendredi :
De 9h à 12h30 et de 14h à 19h30
Le samedi :
De 9h à 12h30 et de 14h à 17h
Vous avez la possibilité de venir  
peser votre bébé et de le changer sur 
place.

Samu : 15
Pompiers : 18
Gendarmerie : 17
Hôpital le plus proche : 
Centre Hospitalier des Pays de  
Morlaix, 15, rue de Kersaint Gilly, 
29600 Morlaix - 02 98 62 61 60
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Etat civil  Marilh ar boblañs

Naissances :  13

    Mariages :  3

          PACS :  3

         Décès :  18
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Correction du jeu C’hoari
Du Bulletin Municipal de juillet 2023 (page 43)
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Nous vous proposons les paroles d’une chanson écrite par Yves COMBOT,
résident à l’EHPAD Sainte-Bernadette et qui l’a chanté lors du repas des ainés.

Les filles du Léon
Dans notre région du pays du Léon, elles sont toutes belles nos jeunes demoiselles,
Qu’elles soient brunes ou blondes partout à la ronde, leur minois fripon attire les garçons,
Pour mieux les aider à se marier, à trouver ici la femme de leur vie,
Je me suis décidé à donner mon idée, comme ça sans façon dans une chanson.

REFRAIN :
Croyez-moi (ou vous voyez) les gars, vous avez le choix pour trouver ici votre fée du logis,
Cherchez pas ailleurs votre p’tit bonheur, y a rien d’plus mignon qu’une fille du Léon.

Les filles d’Plouescat sont assez délicates, ardentes et fières comme celles de Cléder,
Celles de Sibiril seraient paraît-il un peu moins pète-sec que celles de Santec,
A Plougoulm, dit-on elles aiment le pognon et les belles bagnoles comme celles de Mespaul,
Ha j’allais oublier qu’à Trézilidé, elles veulent moins d’enfants qu’à Tréflaouénan.

Les filles de Berven oui je le sais bien, comme celles de Guiclan elles cherchent des amants, 
A Locquénolé elles sont pas compliquées, sans faire de chiqué, elles se laissent embarquer,
On dit qu’à Plouénan les filles de 20 ans, comme celle de St-Pol sont assez frivoles,
Et qu’à Carantec elles s’raient plus coquettes mais moins sympathiques que celles de Henvic.

Les filles d’St-Martin sont sûrement très bien, mais je vous préviens elles ont du baratin,
Elles vous font les yeux doux pour vous piquer vos sous, comme elles le font d’ailleurs un peu partout,
Si vous êtes emballés par une fille de Morlaix, ça vous coûtera plus cher qu’une fille de Pleyber,
Mais qu’à cela ne tienne les belles morlaisiennes, font l’amour aussi bien que les filles de Plourin.

Les filles de Bodilis, il faut que je vous le dise, sont un peu plus modestes que celles de Plougourvest,
A Plouzévédé ou à St-Servais, elles sont comme ailleurs, elles veulent tout commander,
A St-Thégonnec pour leur clore le bec, vous allez rigoler mais c’est pire qu’à Morlaix,
Mais à Guimiliau ou à Landivisiau c’est pas plus facile d’avoir le dernier mot.

Les filles de Taulé sont plutôt bien roulées, à Penzé non plus, elles sont pas mal « foutues »,
Oui mais attention dans tout ce canton, combien de gars j’au vu se faire cocus.
Si l’on risque à Plouvorn d’avoir de belles cornes, on sait qu’à Rosko elles ont le sang chaud,
Bref, y a qu’une manière de s’tirer d’affaire : un conseil mes frères…restez célibataires…

La la la la…
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BLOAVEZH MAT !


